

## UN HOMENAJE MERECIDO

El Centro de Hijos de Madrid ha tenido la simpática idea de consagrar un recuerdo a la memoria del insigne artista madrileño don Francisco Asenjo Barbieri, con ocasión de la proximidad de cumplirse el noventa aniversario del natalicio de éste, celebrando una velada, cuyos detalles ha publicado la Prensa. Con tal motivo se pronunciaron discursos; se puso en escena una de las obras en un acto del gran maestro compositor y se presentaron varios ejemplos de la preciosa música de quien ha deleitado a varias generaciones con el encanto de su inspiración.

Aquel popularísimo autor de tantas obras de que se ha apoderado el vulgo, que han sido el deporte de la generalidad y ha constituido en muchas épocas la música de moda, bien merecida tiene toda clase de apoteosis, y en pocas partes es tan oportuno realizarlas, como en un Círculo esencialmente madrileño, precisamente porque distinguió siempre a Barbieri el sello y el amor a su pueblo natal, retratado en sus composiciones que parecían dedicadas a cantar y enaltecerle.

Tuve con él particular amistad en los posteriores años de su existencia y escuché de sus labios no pocos relatos en los que fué actor ó testigo y creo que el público no juzgará inoportuno el recuerdo de algún dato biográfico del mismo, con ocasión del homenaje verificado.

Barbieri nació en Madrid el 3 de agosto de 1823 y murió en esta misma población el 11 de febrero de 1894. Los setenta y un años de su vida fueron dignamente empleados y ejecutó trabajos notables, así como también venció obstáculos de gran fuerza, todo lo cual le ha valido un nombre digno de pasar a la posteridad con verdadero fundamento. Fueron sus padres D. José Asenjo y doña Petra Barbieri, aun cuando era más bien conocido por el apellido materno.

Su infancia se distinguió, al decir de sus biógrafos, por la desobediencia y la travessura, hasta el extremo que obligó a su familia a recluírle en un convento de Santa Cruz de la Zarza, en la Mancha, donde aprendió latín, Retórica y todo lo que constituye la segunda enseñanza, con bastante aprovechamiento.

Después emprendió la carrera de Medicina, de la que estudió dos años, pero que abandonó por no poder resistir la repugnancia a los trabajos de la anatomía práctica sobre el cadáver. Le daba asco la disección y comprendió que no serviría para médico. Emprendió en seguida la carrera de ingeniero de Minas, en cuyos difíciles estudios (que siguió también dos años), alcanzó bastante buen resultado.

No estaba, sin embargo, destinado a ser hombre de ciencia y con motivo de que su abuelo era conservador del teatro de la Cruz y haber llegado al mismo una compañía de ópera italiana, despertáronse sus aficiones musicales y abandonó todo por el arte.

Ingresó en 1837 en el Conservatorio, llamado entonces de María Cristina, y estudió el clarinete bajo la dirección del maestro Broca, el piano y canto con Albéniz y Saldoni y la composición con Carnicez.

Abandonado y en situación muy crítica, fué músico ambulante, dió lecciones de piano y estuvo en un batallón de la Milicia Nacional, con el espléndido haber de tres reales diarios, según le oí al mismo. En fin, todo un largo calvario de penalidades antes de los veinte años de edad. Fué, pues, una juventud llena de amarguras y sinsabores.

Una noche en Pamplona enfermó repentinamente el encargado de hacer el papel de Don Basilio en la ópera *El barbero de Sevilla*, y Barbieri no vaciló en salir a escena sin preparación alguna y cantar lo que a dicho papel correspondía, habiendo sido aplaudido. En 1844 estaba en Bilbao sin contrata ni recursos, y se vino a Madrid a pie, en compañía de algunos coristas, divirtiéndolo a la gente con habilidades musicales, a cambio de mezquinas retribuciones.

Las primeras zarzuelas que compuso fueron *Gloria y Peluca* y *Tramoya*. Después *Jugar con fuego*, que fué la que le dió más nombre, se estrenó en el teatro del Circo (donde hoy está el circo de Parish) el 6 de octubre de 1851. Luego escribió la música de *Los diamantes de la Corona*, y, en unión de Salas, Gaztambide y Olona, fundó la ópera española llamada zarzuela, representándose muchas en el teatro que lleva este nombre, incendiado hace pocos años.

Luego compuso Barbieri ininidad de obras musicales, como *El marqués de Caravaca*, *El barberillo de Lavapiés*, *El tributo de las cien doncellas*, *Sueños de oro*, *Los comediantes de antaño*, *Pan y toros*, *El hombre es débil*, *La boda del tío Maroma*, *El caballero particular*, *El señor Luis el Tumbón*, *Robinson* y muchas más, que han sido, en su mayoría, aplaudidas.

Tenía una gran cultura; poseía varios idiomas; fué académico de Bellas Artes y de la Lengua, habiendo sustituido en esta última Corporación al gran novelista Pedro Antonio de Alarcón, y contestado a su discurso de ingreso el por tantos títulos ilustre Menéndez y Pelayo, con quien tuvo gran amistad.

Fundó y dirigió muchos años la Sociedad de Conciertos, y en un ensayo de ésta ocurrió, en 1867, el incendio del salón-teatro del Conservatorio, debiendo a la serenidad de Barbieri la salvación de la vida de muchos artistas é instrumentos de gran valor.

Reunió curiosas bibliotecas y alcanzó merecidas condecoraciones nacionales y extran-

geras; fué literato distinguido y escribió versos, aunque no alardeaba de poeta. También escribió un curioso opúsculo titulado *Las castañuelas*, y leyó en el Congreso católico de 1889 un discurso sobre música religiosa.

Entusiasta por las corridas de toros, tuvo ocasión de discutir y disentir con él sobre este asunto, aunque me encuentre en minoría respecto a la opinión predominante en mi querida Patria, de la cual soy amatísimo, si quiera no tenga afición a uno de los espectáculos más celebrados.

En la fachada de la casa de la plaza del Rey, donde murió, colocó la Real Academia de Bellas Artes una lápida conmemorativa, como justo tributo a su mérito.

Empleaba algunos pseudónimos en sus escritos, tales como *Alfajami* y un anagrama de su nombre, *Posé Ibero de Rivas* y *Canfranc*, que tiene las mismas letras de Francisco Asenjo Barbieri.

La música que compuso tal vez haya quien tenga el mal gusto de calificar de anticuada; pero, seguramente, la Historia se encargará de inmortalizarla cuando aprecien sus deliciosos encantos las futuras generaciones.

La fecundidad de su ingenio era extraordinaria, y brotaban constantemente de sus labios multitud de chistes y anécdotas, así como la relación de actos curiosos de su accidentada vida acompañados de curiosos comentarios que hacían pasar agradabilísimas horas a los que con él departían, como tuve muchas veces ocasión de apreciar, acompañado de algunos de sus más íntimos amigos, entre los que se hallaban los muy competentes críticos musicales D. Luis Carmona, D. Antonio Peña y Goñi y otros varios.

La figura de Barbieri puede, pues, sintetizarse en las siguientes frases:

Fuó un hombre laborioso, inteligente, de gran cultura, con alma de artista, que tuvo que reñir no pocos combates con la suerte; autor de muchas obras que le han inmortalizado y uno de los madrileños más entusiastas de su pueblo y que más le han honrado.

Todo lo cual justifica sobradamente que se procure no dar su nombre al olvido, consagrando a su memoria el tributo de consideración que la perpetúe de un modo indeleble, cual corona de inmarchitables flores.

JOAQUIN OLMEDILLA Y PUIG.

## LA EXCURSIÓN DE «NUEVO MUNDO»

### Las modistas madrileñas

Anoche, en el expreso de las nueve, salieron para San Sebastián las diez modistas madrileñas a las que ha favorecido la suerte en el concurso de nuestro querido colega *Nuevo Mundo*, del mismo modo que las favoreció, al nacer, la madre Naturaleza.

Porque podemos certificar que las muchachas son bonitas de veras y que los fotógrafos no han tenido que dar un solo retoque a los clichés para presentarnos, como nos presentaron en el último número del popular colega, diez rostros de esos que se quedan bien grabados en la memoria de cuantos los contemplaron.

Las diez modistas, verdaderos tipos graciosos, picarescos, finos y elegantes de modistas madrileñas, fáciles en la charla y de ingenio, más difíciles de conquistar en las lides de amor que las alturas del Gurugú, estaban anoche contentísimas al pensar en este primer viaje, para ellas fantástico como un ensueño.

Se llaman las bellas excursionistas: Teresa Arroyo, Norberta Lazo, Luisa Emeterio, Sagrario Atienza, Carmen Hernández Carrasco, Mariana Sánchez, Carmen F. Sierra, Matilde Franco, Vicenta Vacas y Paquita López Antón.

Todas ellas, así como sus familias, son de inmejorables antecedentes por su virtud y su laboriosidad, y anoche, en los andenes, bien demostraron, con su conversación culta, que dejarán bien puesto el pabellón madrileño en las tierras del Norte.

Vestían todas ellas elegantísimos trajes corte sastre y tocaban su cabeza con finísimos velos de viaje, color rosa y verde pálido. Las familias rodearon el vagón de primera en que hacen su viaje las simpáticas excursionistas, y en torno a las familias congregáronse cientos de personas para despedir a esas encantadoras chicas, que llevan la representación del Madrid clásico a las playas de lujo donde veranean el Madrid aristocrático y pudiente.

Entre la concurrencia figuraban Comisiones del Ayuntamiento y del Centro de Hijos de Madrid; del Comercio, de la Prensa y de varias Sociedades.

Estaba, además, todo el personal de *Nuevo Mundo* é innumerables modistas de diferentes talleres de Madrid.

Algunos industriales madrileños obsequiaron a las excursionistas con cajas de bombones, abanicos, perfumes, flores, etc.

Acompañadas, además de dos señoras, madres de dos excursionistas, el director del *Nuevo Mundo*, nuestro querido compañero D. Domingo Tejera, y Pepito Perojo.

En San Sebastián permanecerán hasta el miércoles, haciendo excursiones a Biarritz, San Juan de Luz y otras poblaciones; el jueves llegarán a Bilbao, y el martes siguiente, a Santander.

La excursión durará diez y ocho días. Al partir el tren se oyó una salva de aplausos y muchos vivas a Madrid, a *Nuevo Mundo*, a su propietaria, al director y a las modistas madrileñas.

Lleven buen viaje las bellas muchachas y reciba nuestro querido colega nuestras felicitaciones por el éxito de su culta y simpática iniciativa.

## ESPAÑA Y PORTUGAL

### DATOS PARA LA HISTORIA

#### Habla un deportado

Las mañanas de la Corte.—La parada.—Tristeza y aburrimiento.—«Saudade» portuguesa.—Otra vez el personaje misterioso.—Hojeando una historia triste.—Crimenes y coincidencias.—La salida de Madrid.—Se organiza todo.

Continuó el alférez Alves de Campos: «Poco tiempo permaneci en Madrid; quince días apenas. Era el suficiente para divertirme, mas fué siempre otro el objeto que me traía a España. Por eso pude sustraerme a gozar de una simple función de teatro ó de una corrida de toros, espectáculo éste que lleva a Madrid muchos hijos de Portugal.

—Pero, a lo menos, ¿visitaría el Palacio de la plaza de Oriente?

—Sí, al otro día de mi llegada fuí al Palacio Real, a asistir a la parada, que me dijeron sería a las once de la mañana. Halléme en la calle de Bailén antes de la hora; lo ví todo, y por la vez primera en España saltaron las lágrimas de mis ojos. Observé con tristeza que en mi país S. M. el Rey no era tan estimado y tan venerado como en el de usted D. Alfonso XIII; «omé nota, con curiosidad inmensa, del rito palatino que se ejecutaba en la corte; de la riqueza con que los alabarderos ostentaban sus uniformes, así como la oficialidad de todas las armas, ingeniería, Caballería, Artillería é Infantería, todos de gran gala: la marcha, con paso grave, al son del himno español, que las bandas ejecutaban con maestría durante todo aquel acto, lleno de solemnidad. Y me maravilló tanto, que todos los días, a la misma hora, allí iba éste su interviuado. También estuve en la ceremonia de descubrir la estatua del cabo Noval. Pero no nos detengamos. Perennemente vivirá en mi memoria fiesta tan solemne, presidida por su muy estimado Rey. Nada más pude ver en la capital de España.

—¿Y no se aburría?

—Para matar el aburrimiento distraía mi espíritu pensando constantemente en mi Patria, en mi pobre mujer y en mis dos tiernos hijos; pensaba cuán feliz sería mi país si el hijo segundo de D. Juan VI triunfase del Emperador del Brasil, en cuyas manos la masonería entregó el cetro que legítimamente pertenecía a D. Miguel. Recordaba mi imaginación por las páginas de la Historia patria, y cómo, cuando el emperador de Brasil, desde D. Pedro IV los liberales importaron de Francia para Portugal; calamidades esas que desde 1834 hasta el 5 de octubre de 1905 magníficamente se pueden encadenar sin ruptura de eslabón, viendo entonces esa oligarquía monstruosa a la que sólo por ignorancia se llamará República, lo que nunca será ni podrá ser.

—Y con estas consideraciones ¿no se entristecía más?

—Sí; mas tenía gusto en estar triste, como el poeta Garrett, cuando, desterrado en Francia por ocasión de las luchas civiles de 1834, sentía placer en recordar cosas tristes. Es temperamento portugués. Yo siento gran placer en recordar cosas tristes. ¿Será nostalgia? No sé. ¿Será saudade? Es posible. Garrett en su destierro hizo un lindo poema en que define este sentimiento así: *Saudade, gosto amargo, acervo aspinho que dilaceras o coração de infelizes...*; y con altivez le digo que sólo los portugueses tienen un término que traduzca sentimiento tal. *Saudade* no se puede traducir por «recuerdo», ni por «regret»; ni tampoco halla en latín, en inglés ni en italiano palabra que lo traduzca. No soy yo quien lo digo; que no tengo autoridad, lo dice el propio Garrett en su poema *Camoos*. Disculpe esta franqueza mía.

—No reparo en eso. ¿Qué idea tiene usted de los destinos de Portugal?

—Portugal hoy se despeña, sin existir quien lo salve, y no habiendo, por lo menos, dos Mitchels, uno dentro y otro fuera, se verificará el triste epílogo del *Abyssus abyssum invocat*. Con profunda pena lo presentí desde el descalabro, y á veces llega á apoderarse de mí una enorme depresión de ánimo cuando pienso que mi país no acepta la salvación que le ofrecen sus más predilectos hijos. Y es que, infelizmente, son más los que degeneran. Muchos son los manchados, y Paiva es la luz que brilla.

Un día en un café de Madrid—en el café Lisboa—oí á X interpretar el valor de Mitchel. Era curioso escuchar y apreciar la forma enigmática como esa *incognita* surgía, como no menos asombrosa la manera como ella «per se» se eliminó en la ecuación que podía dar el valor positivo de nuestra incursión; es que su coeficiente era negativo, como negativos casi todos los valores dentro de mi país. Con palabras muy quedas y con miedo pronunciadas, me decía reticentemente: «...—Se o Paiva persistir é conseguir o que a meu ver me parece utopia, é muito conveniente que uma vez restaurada a monarchia, se occulte o mais que possa, vá para seu regimento com o galao que possui, nao faça politica, nao se metta no paço (mas sim de baixo do alqueire), repilla todo e qualquer convite d'el-rei, porque se assim o nao fize é homem ao mar, como muitos o têm sido e como foi o Mousinho d'Albuquerque.» Más de una vez así surgía la célebre *incognita*. ¡Tiene gracia! Casi siempre veía arremetimiento de haber perdido bellísimas ocasiones de estar callado, arremetimientos traducidos en súplicas de este jaez: «—Oh, amigo; de

joelhos lhe peço que nao transmita isto á P. T.»

—¿También es legitimista?

—No, señor; ni tampoco es legitimista Mitchel. Legitimista soy yo, tal vez desde los huesos de mi abuelo, que no conocí; mas cuando vine para España me propuse salvar a la patria, derribar la anarquía que impera en Portugal y defender por encima de todo la religión de mis antepasados, la de aquellos que hicieron grande a Portugal, que fué temido y respetado en todo el mundo. Como legitimista, no dejé nunca de tener veneración por los Reyes, así los de hecho como los de derecho, y guardé gran simpatía por D. Carlos y por D. Manuel, que me dieron los galones de alférez. A este último le consagro tanto afecto cuanta es mi admiración por D. Miguel II.

—¿Por qué?

—Don Manuel tiene en su vida hechos que me recuerdan al padre de D. Miguel II. Era yo cadete de la Escuela del Ejército cuando unos bandidos asalariados por los republicanos asesinaron a D. Carlos y á D. Luis Felipe; hirieron a D. Manuel y se dispusieron a matar toda la Real Familia, incluso a doña Amelia, que por milagro escapó de las balas de los regicidas. Formé parte de la guardia de honor en San Vicente, cuando se celebraron las exequias, y también cuando don Manuel fué aclamado Rey. Algunos días después fuí al Palacio con algunos cadetes de la Escuela Politécnica á inscribirme en los libros de luto de D. Manuel, de D. Alfonso y de doña Amelia. La muerte de D. Carlos, asesinado por los republicanos, me hizo recordar la de D. Juan VI, envenenado por los liberales; la ruidosa, imponente y delirante ovación del pueblo de Lisboa cuando D. Manuel fué aclamado, me hicieron memoria de los grandes vivas, de la entusiasta alegría y de los muchos festejos con que el mismo pueblo recibía en la playa de Belem á D. Miguel I; las exigencias de los republicanos pidiendo la expulsión de los jesuitas y otras Ordenes religiosas, á quienes el país tanto debe, fueron las mismas que D. Miguel nunca satisfizo a los liberales. Ambos, víctimas de la masonería, reinaron muy poco tiempo. El primero, desterrado por quien tanto lo festejara, embarcó en Stag, sin una moneda; el segundo, abandonado por una camarilla que tantas veces quebrara ante él el espinazo, forzado á embarcarse en el yate *Amelia*, sin un pañuelo con que sonarse. Pobres Reyes, que ni en el mismo destierro no escaparon de los infames, siempre habilitados á derramar veneno sobre su honra, sin exceptuar á las madres, que también fueron Reinas.

—El día 15 de junio. En ese día, yo y mi camarada Montanha fuimos llamados por Mitchel, que, abrazándonos con satisfacción, nos mandó marchar para Ginzo de Limia. Tomamos el tren por la tarde y llegamos á Monforte, donde permanecimos un día y una noche hospedados en una casa contigua á la estación. Al día inmediato salimos para Orense, comimos en el hotel Roma, y á las tres de la tarde nos llevaba el automóvil que hace el recorrido desde Ginzo de Limia á Verlin.

Llegados á Ginzo de Limia abrazamos á los amigos que nos esperaban, entre ellos el subjefo de Estado Mayor de las huestes de Mitchel, para quien tratamos cartas, que le entregamos. En el mismo automóvil seguimos yo y Montanha por orden del subjefo, á fin de presentarnos en Verlin al capitán Diaz, comandante de una columna...

—Señor Alves de Campos, fumemos un cigarro y luego continuaremos.

LUIS ASTRANA MARIN

Por tierras de Castilla (Cuenca), agosto de 1912.

## INFORMACION TELEGRAFICA

### Periodista encarcelada.

LISBOA. Habiendo intervenido el ministro de Inglaterra en Lisboa en el asunto de la periodista inglesa, ésta salió de la cárcel y se retiró á su casa, en donde, en presencia del ministro de su nación y de un abogado, será nuevamente interrogada.

### Interrogatorio de miss Oram.

LISBOA. El ministro de Negocios Extranjeros y el ministro de Inglaterra permanecieron hasta la una de la madrugada en la Prefectura de Policía, asistiendo al interrogatorio de miss Oram, corresponsal del diario inglés «Daily Mail».

### Los últimos emigrados.

TUY. (Sábado, noche.) Escoltados por la Guardia Civil han salido, en varios coches, los últimos emigrados portugueses.

En Guillarrey tomarán el tren de Vigo, en donde embarcarán con rumbo al Brasil, Francia, Bélgica é Inglaterra; entre ellos van algunos sacerdotes.

A pesar de la lluvia tributóles el pueblo una cariñosa despedida.

## Interesa á nuestros suscriptores conservar el recibo del mes de agosto

## EL AMOR Y LOS MILLONES

### La baronesa, el cochero y los policías privados

Se la llevan a la fuerza.

BRUSELAS. Despachos de Ostende dan cuenta del suceso que sigue:

El 16 del pasado julio se presentaron, procedentes de Bruselas, en uno de los mejores hoteles de la población, una señorita y un joven vestido con decencia.

Eran holandeses. El dijo llamarse Enrique Marines Bezemer. Ella, Carlota de Girard van Coehoorn.

La señorita se alojó en una habitación y el joven en otra distinta, separada de aquella por un pasillo.

Al día siguiente se presentaron al dueño del hotel dos individuos de aspecto sospechoso.

Y sin ningún preámbulo le dijeron:

—Tiene usted en su hotel una holandesa loca, que se ha escapado de La Haya. Su familia nos ha encargado que la llevemos á un manicomio. Si nos ayuda usted, le daremos 2.000 francos.

Y sacaron algunos billetes. El hotelero, indignadísimo, les echó á la calle.

Ellos no se dieron por vencidos, y se dedicaron á rondar el hotel.

Ocho días después, la joven holandesa salió sola.

Apenas la vieron, se lanzaron sobre ella y quisieron obligarla á que subiera á un automóvil que tenían preparado cerca de allí.

A sus gritos acudieron el hotelero y algunos transeúntes, que pusieron en fuga á los obstinados ciudadanos.

El hotelero aconsejó á la joven se pusiera bajo la protección de las leyes belgas, que la ampararían, porque era mayor de edad.

La joven fué en busca de un abogado y le contó lo que le ocurría:

«Mi padre, el barón holandés van Coehoorn, murió en La Haya, en diciembre del año pasado, dejando á mis hermanas y á mí una fortuna de varios millones de florines.

Viviendo aún mi padre, me fijé en su cochero, y viendo que es un hombre honrado, bueno y dulce, mi amistad hacia él convirtiése en afecto.

Muerto ya mi padre, cedí á los impulsos de mi corazón y hablé largamente con Enrique, que así se llama la persona á quien quiero.

Conviniémos en ir á Bruselas, donde tengo una hermana.

Ya en Bélgica, y en vista de que mi hermana no nos perseguía, nos hemos venido á Ostende.

Mi familia ha visto con malos ojos que me enamorase del antiguo cochero de mi padre. Dicen mis hermanas que estoy loca. Desean encerrarme en un Manicomio y repartirse mi parte de herencia.»

El abogado aseguró á Carlota que la ley belga la ampararía, y ella, muy tranquila, fuése al hotel.

Dos horas más tarde, el abogado oía sonar el timbre de su teléfono.

Acudió, y una voz femenina le dijo:

—Soy yo, Carlota, la hija del barón. Un comisario de Policía y los hombres que me persiguen quieren que salga del hotel y que me vaya con ellos. Me he encerrado en mi habitación. Socórrame.

—Voy en seguida—dijo el abogado. Pero cuando llegó al hotel, habíase consumado el atropello.

El comisario y sus secuaces habían echado abajo la puerta, habían bajado en brazos á la joven y la habían depositado en un auto.

Los dos sujetos sospechosos, que eran dos policías privados de Holanda, sacaron sus revólvers y apuntaron con ellos á la multitud, que quería lincharles.

El auto arrancó á toda velocidad y en dirección á Brujas.

Ya en esta ciudad, los dos policías privados obligaron á la joven á partir con ellos en tren para Holanda.

En cuanto al ex cochero, no estaba en el hotel cuando ocurrieron estos sucesos.

La opinión pública está escandalizada porque el comisario de Policía no exhibió mandamiento judicial alguno para invadir el hotel. Los periódicos piden que sea castigado y que el Gobierno belga dirija una reclamación al holandés.

## ECOS

Aunque la cuestión de las mujeres diputadas parecía haberse resuelto en Austria con el hecho de haber sido elegida recientemente la ilustre escritora tcheca Vikova, en un distrito de Bohemia, la nueva elegida no ha conseguido aún la autorización del gobernador del país para ocupar su escaño en la Dieta de Praga.

Interrogada acerca de sus intenciones por un redactor de un gran periódico de Viena, la señora Vikova ha dicho lo siguiente: «Antes de la convocatoria de la Dieta intentaré obtener la autorización del gobernador, y si éste me la niega, recurriré al Tribunal Supremo. Para entonces la Comisión de la Dieta tendrá tiempo para examinar mi caso y presentar mi elección á la aprobación de la Dieta. Los diputados tchecos están á mi lado. Sólo falta saber qué actitud adoptarán los diputados germánicos.»

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### BÉLGICA CONSTITUCIONAL

Triunfantes los separatistas en 1830, sancionada la obra emancipadora por las Potencias y vencida Holanda en su soberanía, estuvo en peligro que se rompiera la coalición de los waloos y flamencos belgas, puestos de acuerdo en los días de la desgracia para sacudir el yugo opresor, sin distinción de ideas políticas y de sentimientos religiosos, que sacrificaron todos con entusiasmo en aras del interés común, pues las izquierdas deseaban establecer la República y las derechas afirmaban que dentro de la Monarquía podían desarrollarse cuantas reformas fuesen útiles para impulsar la prosperidad del país.

Prevaleció el segundo criterio, propio también del ambiente de Europa, porque en aquella época sólo regía el constitucionalismo en Suecia, Holanda, Inglaterra y Francia, si la memoria no me es infiel, y los conspiradores continentales de los pueblos sajones, eslavos y latinos, inclinándose quizá por el sistema del mal menor en contra de los programas tradicionalistas del Congreso de Verona de 1822, querían hacer compatibles las teorías orlundas de la Revolución de París de 1789 con la majestad del Trono, como así ha ocurrido en el transcurso de un siglo, en cuyo breve espacio de tiempo desaparecieron las Santas Alianzas y los privilegios y obstáculos de antaño, para fundirse la realza y los vasallos en un alma nueva, que fue la de proclamar a las naciones dueñas de sus destinos por medio de sus Cámaras y de sus Gabinetes parlamentarios o representativos.

En la geografía europea no hallamos ya ningún Estado que carezca de su Constitución. Rusia, Montenegro, Turquía y Mónaco han sido los últimos en transigir, aunque haga bastante falta en algunos sanearla y dignificarla para perfeccionar sus preceptos e interpretarlos y cumplirlos con rectitud y honradez.

En 21 de julio de 1831 Leopoldo I de Sajonia-Coburgo-Gotha colocó sobre sus sienes la Corona en la Asamblea de Bruselas, venciendo los monárquicos frente a los desafectos por igual a los dinastismos orleanistas y teutones.

Comenzó a funcionar el régimen con las libertades de cultos, de pensamiento, de enseñanza y de imprenta, declarando a su vez la independencia de la Iglesia, prescindiendo de convenios entre las potestades eclesiástica y civil, y así continúa hasta ahora.

Por esa causa los jerarcas del Catolicismo y sus sacerdotes ejercen un influjo extraordinario en los organismos públicos, mientras que éstos no pesan nada en la balanza de la clerecía, encontrándose atados de pies y manos para intervenir, y faltando, por ende, la legislación mixta para fundar la reciprocidad, como sucede en Austria, Hungría y España. El arzobispo de Malinas y sus cinco diócesis sufragáneas no reciben auxilios del presupuesto; pero, en cambio, disponen de él a su gusto por conducto de la mayoría de representantes con que cuentan en el Parlamento desde 1884, quienes se inspiran para gobernar en los consejos de Roma.

Verdad es que allí la superior ilustración de las clases directoras y dirigidas permite a los grandes y a los pequeños, a los fuertes y a los débiles, a los furibundos católicos y a los tremendos secuaces de la escuela racionalista desarrollar sus facultades y trabajar por el adelanto colectivo en un ambiente de paz y de mutuo respeto que elevan a Bélgica a la cumbre del bienestar, de la riqueza, de la civilización y de la simpatía universal, sin que consiguiesen desvirtuar tan alto concepto la preponderancia del clericalismo, el proceder incorrecto de Leopoldo II en sus intimidades y las tiranías, martirios y rapiñas inicuas del Congo en el período anterior a su anexión a la Metrópoli.

Los negros y los blancos, los tirios y los troyanos han sus éxitos a la propaganda de sus ideas en la Prensa, en el libro, en el folleto, en los mítines, en los comicios y en el espíritu de solidaridad para unirse, pelear y ganar la batalla.

Las izquierdas laboran incesantemente en pro del sufragio singular, y sus adversarios lo hacen por sostener incólume el *status quo* que pluraliza los votos conforme a las situaciones sociales, académicas y económicas de los electores.

La transigencia en las exterioridades del fuero interno en materias de fe es un requisito indispensable para la concordia. Sin ella sería imposible la armonía y la paz dentro del amplio círculo de la autoridad constituida. No me costaría ningún esfuerzo explicar lo que valen y significan la tolerancia y la libertad religiosa, conceptos diversos en el fondo, aunque parezcan sinónimos, ni citar tampoco docenas de casos antiguos y modernos relativos a los Papas y a Emperadores despotas en contra de los exclusivismos culturales, señalando los ejemplos de Suiza, de Sajonia, de Yanquilandia, de Constantinopla y de nuestra España, desde la centuria primera del Cristianismo a 1492; pero me lo impide la índole de estas modestas cuartillas, que necesitan concretarse a otros asuntos.

La actitud hostil del Rey Guillermo de Holanda en pugna con el protocolo de Londres de 1830, que reconoció la independencia belga; las preocupaciones de los buenos patriotas acerca de los límites fronterizos y la parte que había de pertenecerles en la Deuda bávara, influyeron de un modo eficaz en agrupar a todos, a fin de concluir la gloriosa obra de su emancipación.

De 1831 a 1839 apenas hubo controversias sustanciales en las Cámaras, basadas en distintos aspectos de la política, porque unos y otros formaron una misma familia hasta que el Convenio de Londres de 1839 resolvió el litigio con los Países Bajos proclamando el apartamiento completo de Bélgica de sus amos de La Haya.

Entonces empezaron a deslindarse los campos, saliendo a la palestra de la lucha el partido de la oposición, compuesto de sus dos ramas de doctrinarios o librepensadores y de templados, quienes combatieron a los ministros y a la mayoría de los representantes por el monopolio de los cargos y de los Centros de cultura, acusándoles de llevar el propósito de establecer la supremacía clerical. Las urnas dieron el triunfo, por primera vez, de 1840 a 1845, y en dicha etapa de su mando trazaron las líneas secularizadoras como prólogo del extenso programa que tantos desasosiegos y molestias habla ocasionar en lo venidero, según demostraré oportunamente.

De 1845 a 1878 alternaron en el Poder los liberales y los católicos, coadyuvando ambos a favorecer a sus conciudadanos en la industria, en el comercio y en la obra de progreso general; pero sin convulsiones ni odiosidades agudas, figurando entre los más conspicuos personajes el insigne doctrinario Frère-Orbau, ministro largos años, reorganizador de la Hacienda y Presidente del Gabinete de 1878 a 1884.

Los entusiastas admiradores de su talento lo declararon jefe, y prosiguió siendo en su ancianidad, aunque comedió, viéndose ya en las lindes de la muerte, innumerables torpezas y gravísimas torpezadas, que debilitaron la fuerza de sus huestes, separándolas de las masas democráticas para conducir las a la impotencia, por negarse su caudillo a romper los carcomidos moldes del individualismo a la inglesa, sin apercibirse de que los estadistas ilustres, como él, deben saber tomar el pulso a sus coetáneos y disponer de ojo clínico para variar de remedios cuando lo determinen las circunstancias.

En política, igual que en Medicina, actúa un factor importantísimo, que es el elemento subjetivo, con las evoluciones de la naturaleza intrínseca del enfermo, imponiéndose un cambio de tratamiento si lo exige el proceso de la dolencia, para ayudar al organismo, mejorarlo y sanearlo. Obstinarse el médico en no modificar el plan, proporciona retrasos en la curación y hasta un desenlace funesto, pues aquello que ha sido bueno y quizá preciso, se convierte en dañoso y destructor si resulta extemporáneo.

En los seis lustros de 1843 a 1875 hubo un período de calma; pero ciertas reformas reaccionarias introducidas en la enseñanza, de 1875 a 1878, por el Ministerio Malou, que estuvo imperando desde 1870 a 1878, encaronaron los ánimos, y las elecciones de junio de 1878 derrotaron a los conservadores, dando el éxito a los liberales, con Frère-Orbau de director.

A partir de esa fecha se inauguró una campaña tremenda, valiéndose de la propaganda tenaz y constante, que no se concibe en España ni en sus discípulas de América, porque agude y allende los mares habríamos sufrido, en casos idénticos, motines y revueltas, con perjuicio notable para la marcha normal de la nación.

Frère-Orbau presentó a las Cámaras un proyecto solicitando la escuela neutra, para que los niños pudieran educarse juntos, sin lastimar las creencias heterogéneas de sus familias, si las hubiese.

La imparcialidad pedagógica en el terreno especulativo no debe alarmar a nadie cuando se observa honradamente, porque se circunscribe a una especie de cruce de brazos en materias confesionales, dejando a los padres y a la tutela, ó a los maestros particulares, la instrucción religiosa de su prole y de sus pupilos.

No es contradictoria con el cariño a la Patria, ni tampoco lo es con la robustez de los vínculos que unen al Estado y a la sociedad, como el afecto mutuo de los hijos y sus progenitores no disminuye aunque profesen ideas distintas en multitud de problemas, encontrándose siempre dispuestos a defenderse y ayudarse recordando las eternas ligaduras del amor que los aprisionan.

El ciudadano de un pueblo libre que es elector y elegido, y deposita su voto en la urna para contribuir al funcionamiento de las instituciones que nos rigen, conduciéndolas a la realización de sus fines; el que siendo delegado del espíritu público le refleja fiscalizando a los administradores del patrimonio común en el desempeño de sus cargos, y presta el concurso de su cerebro para elaborar las leyes, tiene perfecto derecho a exigir que se le garantice el ejercicio de su personalidad jurídica en todas sus fases.

El hombre que satisface sus tributos al Tesoro, sacrifica las tranquilidades de su hogar, sus negocios, su fortuna, la compañía de sus deudos, y hasta derrama su sangre para cumplir con las obligaciones impuestas por el Estado, sin preguntarle éste cómo piensa y siente, si es hereje, católico, judío, islamita, etc., le corresponde el derecho, en justicia recíproca, de pedirle el amparo indispensable para exteriorizar su conciencia.

Y si no le conceden tales facultades se encontrará en un individuo incompleto, de escalera abajo, en un ente ridículo; será, en suma, un siervo, un esclavo, sujeto a la férrea cadena de la *capitis diminutio* de su ciudadanía. La escuela neutra no es temible si los Gobiernos se mueven y maniobran dentro de las lindes del patriotismo, prohibiendo con ener-

gía y castigando con rigor las doctrinas nocivas a la integridad del territorio y a los principios fundamentales de la existencia social, pues si permitieran a los maestros inculcar a los niños máximas anárquicas, entonces las escuelas serán centros revolucionarios y enemigos de todo lo que es permanente y estable.

Así como el individuo debe preocuparse de su salud peculiar, que es la salvaguardia de su vida, porque careciendo de aquella caminaría ésta para el sepulcro, así también el Estado debe velar por la salud social, que es la salvaguardia de su propia vida, porque si perdiese su organización para que sus restos dispersos fuesen adquiridos por el primer ocupante conquistador, *ipso facto* desaparecería el Estado de la escena, pues faltando el cuerpo, su traje de vestir, que es la autoridad, sería innecesario. No habiendo liebre, es imposible guisarla.

En Inglaterra, en Alemania, en Holanda, en los reinos escandinavos, en Suiza y en la América del Norte, hay escuelas neutras oficiales y sinceras, es decir, afirmativas para la sociedad, y cuando alguna vez salieron de su cauce, los Gabinetes y los Parlamentos se encargaron de reprimir las demasías de la cátedra por no hallarse ajustadas a la ley, la cual ha de ser siempre conservadora en su esencia, si no quiere lanzarlo todo por la borda.

El proyecto de Frère-Orbau produjo una agitación terrible entre los católicos belgas, que determinó su derrota en los comicios de 1884, y ni él ni sus secuaces han vuelto a gobernar hasta la fecha, no sólo por ese motivo, sino por los avances de los socialismos radical y cristiano y el estancamiento de los liberales en su criterio individualista que los limitó a sus antiguas fuerzas burguesas, divorciadas de las masas obreras, quienes no se contentan ya con derechos láicos, sino con reformas económicas para nutrir bien el estómago y respirar aire puro en sus domicilios a precios baratos.

JOSE DE PARRES SOBRINO  
Partarrio (Llanes), agosto de 1912.

### La situación de Méjico

Yanquis fusilados.

NUEVA YORK. Los rebeldes mejicanos no tienen esperanzas más que en la intervención de los Estados Unidos.

Para provocarla se dedican a fusilar súbditos norteamericanos.

Salazar, el lugarteniente del generalísimo de los insurrectos del Norte, Pascual Orozco, ha ordenado el fusilamiento de cinco yanquis que había hecho prisioneros en el Estado de Chihuahua.

Mr. Marc Smith, senador del Arizona, ha enviado al Presidente Taft el siguiente despacho, puesto en la frontera:

«Los atentados contra nuestros conciudadanos son ya tan frecuentes en Méjico, que es imposible tolerarlos más tiempo.»

El mismo senador ha declarado a un redactor del «Daily Times», de Los Angeles que si el Presidente de Méjico, Madero, no logra restablecer el orden en un plazo breve, los Estados Unidos, no obstante su repugnancia a mezclarse en los asuntos interiores de otros pueblos, no tendrán más remedio que intervenir.

En el Norte, los rebeldes van de derrota en derrota.

El generalísimo maderista Huerta, no cesa de ganar batallas sobre las tropas de Orozco.

Debe sus triunfos a la poderosa y moderna artillería que lleva consigo, cuyos fuegos deshacen las compactas é impetuosas falanges de los lanceros de Orozco.

Pero en cambio, la revolución agraria es más imponente que nunca en el Estado de Morelos.

Los peones de las haciendas engrosan las partidas del temible bandolero Emiliano Zapata.

En el estado de Sonora, las guerrillas indias del cacique Jesús Salgado, incendian y asesinan por donde pasan.

En el de Zacatecas, Manuel Avila, denominado «El Lobo de la revolución», al frente de algunos miles de hombres, tiene en jaque a las columnas federales que manda el general Garibaldi.

La Junta revolucionaria de Los Angeles ha sido disuelta por los yanquis, que han metido en la cárcel a Magon Librado y a Rivera.

Pero Francisca Mendoza, dama revolucionaria emigrada, ha constituido otra Junta, que ha comenzado inmediatamente a funcionar.

Un despacho de última hora, procedente de Méjico, dice que dos súbditos yanquis han sido ahorcados en Cananea.

### MISCELANEA

Crucero de un «Zeppelin».

HAMBURGO. El nuevo Zeppelin *Hansa*, que salió a media noche de Friedrichshafen, ha aterrizado aquí sin incidente a las tres de la tarde, después de cruzar toda Alemania de Sur a Norte.

Ha resultado ser, pues, el dirigible más rápido del mundo.

Los tiradores españoles.

BIARRITZ. En los concursos internacionales de tiro de Bayona y Biarritz, en las pruebas de tiro de fusil a 300 metros, los socios del Tiro nacional de Madrid ocupan, con 403 puntos, el sexto lugar.

Han concurrido 52 Sociedades.

### LOS ESCANDALOS DE NUEVA YORK

#### ¡VAYA UNA POLICIA!

Otra declaración.

NUEVA YORK. Cada día adquiere mayores proporciones el escándalo provocado por el asesinato del jugador Hermann Rosenthal.

Se ha comprobado que la suma total de las cantidades que los dueños de casas de juego de Nueva York entregaban anualmente a la Policía neoyorquina ascendía a dos millones y medio de dólares (12.500.000 pesetas).

Administraban esta suma Becker, otros tres altos funcionarios policíacos y un empleado civil del departamento de Policía.

Becker dice que es víctima de una conspiración urdida por Waldo y por otros policías que quieren desempeñar el papel de cabeza de turco, y pague por todos.

El jefe de Policía, Waldo, ha enviado una nota a los periódicos diciendo que ningún agente toma dinero, y que las declaraciones de Rose son falsas.

Pero nadie le hace caso.

El *district attorney*, Whitman, apoyado por la Prensa y por la opinión pública, continúa energicamente sus averiguaciones. Ha prescindiendo de los servicios de la Policía y emplea *detectives* particulares.

Waldo y el alcalde de Nueva York, Gaynor, procuran oponersele; pero hasta ahora llevan la peor parte en este duelo.

El *New-York American* escribe:

«Este enorme escándalo ha sido sacado a la luz del día, no obstante la apatía y la oposición de la Policía y del alcalde.

Todo el honor es para el enérgico y valiente fiscal Whitman.»

Este ha citado a cincuenta personas para que, bajo pena de cárcel y multa, comparezcan ante el Gran Jurado y digan cuanto sepan acerca de las corrupciones policíacas.

Whitman dice que acabar con ellas es más importante que prender a los asesinos de Rosenthal.

Webber, otro de los presos, ha completado las declaraciones de Rose, contando lo que sigue:

«El teniente Becker nos llamó y nos dijo: «Os he reunido para explicarlos lo que hay que hacer.»

Rosenthal es un espía y un delator.

Matándole no se perderá mucho, y vosotros no correréis ningún peligro.

Tengo bastante influencia para paralizar toda tentativa de proceso. Pero si no me obedecéis, tened cuidado.»

En vista de esto, yo me avisé con Big Jack Zelig, jefe de bandidos conocidísimo, y di cuenta de los deseos del segundo jefe de la Policía.

Pasaron algunos días, y Rosenthal seguía vivo.

Becker, considerando que las cosas no iban de prisa, llaméme, y también a Rose.

Y nos dijo que si Rosenthal no era muerto sobre la marcha, nos encerraría por siete años.

Aterrados, y creyendo, por otra parte, que Becker nos aseguraría la impunidad, decidimos que Rosenthal muriera en seguida.

Hablamos nuevamente con Zelig y éste designó a cuatro de sus hombres: Dago Frank (que fué anteayer preso), Lifty Loine, Whitey Lewis y Gipthe Blood, que siguen libres.

El 15 de julio yo llevé a mi garito a los cuatro asesinos y les hice beber mucho whisky.

Después, Waldo y yo fuimos a buscar a Rosenthal a su casa.

No quería salir con nosotros y se fué al hotel Metropole.

Llegaron los cuatro asesinos en un auto, acompañados por Rose. Este se apeó y a los pocos momentos Rosenthal salió al Broadway y era acorralado a balazos.

Los asesinos se escaparon en su auto, sin que la Policía les persiguiera.

A los pocos momentos se apeaban cerca de un establecimiento de baños turcos y entraban.

En él les aguardaba Becker, y mientras, en el Broadway, la multitud indignada buscaba a los criminales, el segundo jefe de Policía decía a éstos:

«Estad tranquilos, que os protejo yo.»

### ITALIA Y TURQUIA

Falta de agua.

TRIPOLI. Los calores aumentan en toda Tripolitania, especialmente en el interior.

Como falta agua para las tropas expedicionarias, todas las semanas llegan de Nápoles 40.000 toneladas de agua.

Los Estados balcánicos.

LONDRES. Según el *Times*, creése en los círculos bien informados que una especie de *entente* bien determinada, casi una alianza, se ha concertado ya entre Bulgaria y Servia.

También se ha concertado otra *entente* entre Bulgaria y Grecia.

Actitud de las Potencias.

BERLIN. La *Gaceta de Colonia* dice lo siguiente:

«Desde el punto de vista militar, indudablemente Turquía se ha portado de un modo honroso. La misma *Stamha* lo reconoce. Por tanto, se explica que el Ejército turco no tenga en mucho precio el restablecimiento de la paz. Pero los hombres de Estado turcos tienen que preguntarse si la situación militar en África y en el mar Egeo es tal que la continuación puede ser coronada por el éxito y aprovechar a la nación.»

Hay razones para creer que ellos no rechazarán *a priori* el restablecimiento de la paz.

Las Potencias europeas son hostiles a una debilitación eventual de Turquía. La propia Italia ha dado a entender bastante claramente que ella no desea una actuación del espíritu helénico.

También debe celebrarse el resurgimiento de la conciencia nacional en Italia. Los anteriores desastres militares de Italia se han olvidado desde hace tiempo en la conciencia nacional en los italianos, y los hechos de guerra de esta campaña han borrado el penoso recuerdo.»

La amnistía.

CONSTANTINOPLA. La lista de los indultados comprende únicamente a los individuos juzgados en Consejos de guerra por hechos políticos.

Los alumnos navales.

ROMA. Desde hace días se hallan en el puerto de Trípoli los buques-escuelas *Etna*, *Amerigo-Vespucci* y *Flavio Gioia*, al mando del almirante Del Bono.

Los alumnos se han aprovechado de su estancia en Trípoli para visitar, por grupos, los diferentes sectores de la línea de defensa.

Han depositado coronas en los lugares donde cayeron muertos marinos combatiendo.

En Tripolitania.

ROMA. El teniente general Begni ha llegado a Trípoli, a bordo del vapor «Servia». Tomará el mando del primer Cuerpo de ejército.

No hay noticia alguna del ataque del oasis de Zuara por el general Garioni. No obstante, se piensa que ese ataque no se hará esperar, porque en estos últimos días dos escuadrones de Caballería de Lodi, dos escuadrones de gulas de Vogliera y el 84 regimiento de Infantería han embarcado para reforzar las tropas del general Garioni.

En Trípoli han desembarcado 2.100 hombres.

### UNA ARTISTA ESPAÑOLA

PARIS. En el Jardín de París ha debutado con extraordinario éxito la cupletista española Preciosilla.

La bella y gentil tiple cantó los cuplés de *La Rumba*, *Serafina* y una canción nueva del maestro Quinto Valverde, en la que el músico español ha dado una prueba más de su peculiar gracia é inspiración.

El público que asistía a la presentación de Preciosilla vió en ella una continuadora de los triunfos de la Otero, Guerrero, Tortajada y Iromarina por el Extranjero.

La cupletista española lució preciosos trajes, y su tipo y su manera de decir llamaron poderosamente la atención de los parisenses.

### SINIESTROS Y CATASTROFES

Muerte de otro aviador.

LONDRES. Efectuando unos vuelos en su monoplano, cerca de Brooklands, el aviador Lindsay Campbell, sufrió una caída, matándose.

### PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Crisis en la Argentina.

BUENOS AIRES. El Presidente, señor Sáenz Peña, ha ofrecido al doctor Lobet la cartera de Hacienda, vacante por dimisión del doctor Rose.

La situación del Brasil.

RIO JANEIRO. El ex ministro de Hacienda doctor Correa ha publicado un artículo demostrando que la situación financiera del Brasil es delicada en extremo.

Al finalizar el actual ejercicio, el déficit total será de 260.000 contos.

Las deudas exterior é interior pasan de tres millones de contos.

Al crédito exterior es imposible recurrir, y el interior está agotado.

El Sr. Correa invita al Gobierno a que opte por el arrendamiento de tabacos para equilibrar el presupuesto.

Incidente en la Cámara otomana.

CONSTANTINOPLA. En la sesión celebrada hoy por la Cámara de Diputados, el ministro Haladgian presentó, en nombre del partido Unión y Progreso, un aviso de interpellación al Gobierno, contra la impunidad de los oficiales de la Liga.

El diputado albanés Sureya protestó en términos violentos.

Contestóle el ministro en igual forma, cambiando palabras injuriosas entre ambos personajes, lo cual originó un violento tumulto.

La Cámara acordó luego censurar a Sureya por su actitud, en vista de lo cual presentó éste la renuncia de su cargo.

### AVISOS UTILES

#### CALDAS DE BESAYA

(SANTANDER). Aguas termales a 37°. Sin rival para tratamiento del artrismo, reuma, gota, ciática, bronquitis, etc. Instalación balnearia y hotel reformados con los adelantos modernos. Ferrocarril Norte a 70 metros del Gran Hotel. Pidase guía al administrador del Balneario.

#### EL RHUM

es el mejor digestivo.

#### LA NEGRITA

es el mejor digestivo.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## SAN SEBASTIAN AL DIA

Llegada de Barroso.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) En el primer expreso, ocupando el *break*, llegó el ministro de la Gobernación, con su señora e hijos.

En la estación le recibieron los ministros de Hacienda y Estado, que conversaron largo rato en los andenes, aprovechando el retraso de media hora que trajo el tren; los ex ministros Sres. Calbetón y Sánchez Guerra, las autoridades, diputados, senadores y amigos.

También estaba en la estación una Comisión muy nutrida del Comité organizador del segundo Congreso contra la tuberculosis, que aquí se celebrará en septiembre próximo.

El Sr. Barroso permanecerá aquí hasta el lunes, y en ese día se trasladará a Cestona.

Durante su estancia en San Sebastián despachará en el pabellón del ministerio de jornada.

Otros viajeros.

En el mismo tren pasó, con dirección al Extranjero, el subsecretario de Instrucción Pública D. Natalio Rivas.

También llegó en el primer expreso el subsecretario de Hacienda, Sr. Pérez Oliva, quien, después de despachar con el Sr. Navarro Reverter, marchará esta tarde a Biarritz y mañana a Madrid.

Hablando con García Prieto.

El ministro de Estado recibió al medio día a los periodistas y les manifestó que había estado en Miramar cumplimentando a la Reina Cristina.

Su Majestad le confirmó que el Rey regresará de Inglaterra el 10 del actual.

Añadió el ministro que había conferenciado telefónicamente con el Sr. Canalejas, quien le dijo que no ocurría nada de particular.

«Hablamos» agregó — de esa información del «Petit Journal» respecto al Tratado franco-español, y repitió lo que ayer dije a ustedes: que en ella hay cosas exactas y otras que no lo son, y que no fué facilitada en el ministerio, pues debe proceder del lado de Francia, como lo demostraba la forma en que había sido dada.

Yo no daré informaciones sobre el particular hasta que llegue el momento oportuno, y tengan la seguridad de que el día que las facilite no he de posponer a los periódicos españoles.

Un periodista inglés dijo al ministro que, según se desprende de aquella información, España cede en fin mucho terreno, y el ministro sonrió y expresó la calidad de aquellos terrenos, pero sin desmentir ni confirmar la información.

Recogió después el ministro un rumor que hasta él había llegado anoche, suponiendo se habían suspendido las garantías, y dijo que la mejor contestación a la inexactitud del rumor es la tranquilidad que reina y el hecho de que el ministro de la Gobernación se haya ausentado de Madrid.

«Conversé — dijo el ministro — largamente en la estación con el ministro de Hacienda; pero no vayan ustedes a dar carácter político a la conversación, pues el Sr. Navarro Reverter estuvo refiriéndome anécdotas de Cánovas del Castillo.»

El ministro de Fomento.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El ministro de Estado terminó su entrevista con los periodistas, anunciándoles que el de Fomento llegará de Caunterets el lunes en automóvil, y que el capitán general, Sr. Bazán, marchará mañana a Vitoria.

La familia Real.

El Príncipe de Asturias y la Infanta Cristina pasaron gran parte de la mañana en la playa, jugando, frente al balneario regio. Esta tarde pasearán en carruaje por las inmediaciones de la población.

De toros.

Hay bastante animación para la primera corrida de la temporada, que se celebrará mañana, lidiándose ganado de Palha, que por cierto es muy grande, por Bienvenida, Manolete y Punteret.

Visita.

Una Comisión de comerciantes con el senador Sr. Picavea, ha visitado al ministro de Estado para hablarle de cosas de interés local.

Entrega de una subvención.

El lunes se entregará al Comité organizador del II Congreso de la tuberculosis la cantidad de 25.000 pesetas con que el ministro de la Gobernación subvenciona aquel Congreso.

Viaje a Eibar.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Mañana irá a Eibar el ex ministro Sr. Calbetón, con objeto de tratar de la fundación en aquella villa de una Escuela de armería.

Se le obsequiará con un banquete, y es probable que le acompañe el ministro de Hacienda.

De paseo.

La Reina Cristina, el Príncipe de Asturias y la Infanta Cristina, con la marquesa de Salamanca, dieron un paseo, después de tomar el té, por la población, haciendo compras en algunos comercios.

Luego dieron un corto paseo por la carretera de Hernani, y regresaron a Miramar a las seis de la tarde.

Accidente en una fábrica.

Comunican de Eibar que en la fábrica de los Sres. Arizmendi una máquina cogió a un niño, llamado José Lejardi, destrozándole ambos brazos.

Otras noticias.

El ministro de la Gobernación asistió esta

tarde al partido de pelota jugado en Jai-Alai, en Ategorrieta, y después pasó por los alrededores.

—Ha llegado el diestro Bienvenida, para torear en la corrida de mañana, y, como de costumbre, las bandas de música han recorrido esta noche las calles, anunciando la corrida.

LOS BOTIJISTAS

## LLEGADA A LA CORUÑA

Recibimiento entusiástico.

CORUÑA. (Sábado, noche.) Ha llegado el tren botijo que salió de Madrid ayer tarde, organizado por el redactor de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Sr. Mestre Martínez.

Mucho antes de la hora señalada para la llegada del botijo, no era posible dar un paso por los andenes de la estación.

Llenábalos, desosa de recibir dignamente a los expedicionarios, una masa compacta en la que tenían representación todas las clases sociales de la ciudad.

Al entrar el tren botijo se ha producido un gran movimiento de expectación.

Estaban en los andenes, confundidos con el público, el Ayuntamiento, los socios de la Liga de Amigos, los de la Asociación de la Prensa y otras entidades.

Apenas llegado el tren, el digno alcalde de la Coruña, D. José Folla, se ha adelantado a dar la bienvenida a los expedicionarios, en frases sumamente afectuosas.

Ha dedicado un cumplido elogio al señor Mestre Martínez, haciéndole extensivo a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Finalmente, ha dicho a los botijistas que estaba a su disposición esta ciudad que les recibe con los brazos abiertos y que les deseaban que al marchar de aquí se lleven un buen recuerdo imborrable.

Como el Sr. Mestre Martínez, por las razones que ha dado en LA CORRESPONDENCIA, no ha podido acompañar a los botijistas — circunstancia que ha sido aquí muy lamentada — en nombre de ese periódico y del Sr. Mestre he dado las gracias al alcalde por su cariñoso saludo a los botijistas y por los ya referidos elogios.

Una banda de música ha interpretado la *muñeira*.

Ha reinado en los andenes animación grandísima.

El desfile de los botijistas por las calles de la ciudad, a pesar de que a esa hora estaba lloviendo, ha resultado muy brillante.

Han llegado Gaona, Regaterín y Mazzantín, que torearán mañana reses de la ganadería de Barro.

También han llegado muchísimos forasteros.

Fondas, hoteles y toda clase de hospedadas están abarrotados de gente.

Telegrama del alcalde.

Independientemente de los informes de nuestro corresponsal, recibimos anoche el siguiente telegrama de la primera autoridad municipal coruñesa:

«Director CORRESPONDENCIA ESPAÑA.

CORUÑA 3. Ha llegado la expedición organizada por el redactor de ese periódico Sr. Mestre Martínez, bajo copiosa lluvia, que no ha amenguado el entusiasmo con que ha sido recibida por las representaciones oficiales y el pueblo, a los acordes de la música y entre disparos de cohetes y bombas.

Una gran multitud se agolpaba en los andenes.

La Congregación se dispersa por las calles con animación grandísima, a despecho de las nubes lacrimosas.

Saludo a usted y a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en nombre propio, de la Corporación que presido y de este pueblo, al recibir el abrazo que por medio de la excursión recién llegada se dan Madrid y la Coruña. — El alcalde, José Folla Yordi.

\* Cordialmente agradecemos al muy digno alcalde de la populosa capital gallega su expresiva salutación.

Todo el afecto de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha ido a la Coruña con ese tren organizado por nuestro querido compañero Mestre Martínez.

Un afecto que no es nuevo, pues muchas docenas de veces hubimos de demostrarlo, en épocas distintas, al constituirnos en defensores de los intereses de la ciudad de la Coruña, que por múltiples razones es digna de admiración y merecedora de todo apoyo.

EL CENTENARIO DE LAS CORTES

## Disgusto en Cádiz

CADIZ. (Sábado, tarde.) El periódico *El Correo de Cádiz* ha publicado hoy una sensacional información, que está siendo comentadísima.

Dicha información se la transmite al citado periódico su corresponsal en Madrid, y como afecta a los intereses de esta provincia de modo transcendental, apenas se ha divulgado, han empezado los calurosísimos comentarios en todas partes.

Se han dirigido telegramas y telefonemas a Madrid, y las personalidades salientes de la política local se han puesto al habla.

La información.

La información a que me refiero la publica *El Correo de Cádiz* en primera plana, con grandes titulares.

Se refiere a un pleito importantísimo pendiente de la administración provincial, y además a las fiestas del Centenario.

Con motivo del primero de dichos asuntos, por haberse resuelto que se fueran amortizando en la Diputación provincial, para amillar los presupuestos, las plazas que quedaran vacantes, tanto en aquel organismo como en los establecimientos que de él dependen, se elevó a Madrid una consulta preguntando cómo iban a ser atendidos los servicios provinciales y especialmente los de carácter técnico.

A gestionar ese asunto fué a la corte el presidente de esta Diputación provincial, don Juan A. Gómez Aramburu, una de las personas más prestigiosas y que gozan en Cádiz de generales simpatías.

El Sr. Gómez Aramburu, al entrar en la Diputación, encontró aquello en deplorable estado, y en poco tiempo ha conseguido realizar grandes mejoras en el orden económico y en el de los servicios de Beneficencia, Instrucción, etc.

Al empezar la lucha política entre los elementos liberales de la provincia, una de las personas combatidas por los elementos disidentes fué el Sr. Aramburu, y eso hizo crecer su popularidad, dándose el caso de que toda la prensa gaditana, sin distinción de matices, haga una campaña reconociendo la honrada gestión del Sr. Aramburu, y su gran patriotismo al frente de los intereses de la provincia.

Por eso se esperaba con gran ansiedad la resolución a la consulta elevada.

Esta se ha resultado en el sentido de que se amorticen los sueldos de las plazas que vacan, y ha dado lugar a la actitud sensacional que el Sr. Aramburu ha adoptado, según el corresponsal en Madrid de *El Correo de Cádiz*.

Habla el Sr. Aramburu.

El citado corresponsal dice que preguntó al presidente de esta Diputación cuáles eran sus impresiones después de la resolución ministerial, y el Sr. Aramburu le contestó:

«La resolución amortizando los sueldos de los cargos que queden vacantes constituirá un problema en el orden administrativo; pero en el orden técnico constituye un serio y grave conflicto, que pondrá a la provincia en trance imposible de vida. Si van vacando los cargos de practicantes, topiadores, etc., como los de director y portero del Manicomio, y no es posible proveerlos con personal facultativo y apto, la Beneficencia provincial quedará en absoluto desatendida. Y así otros servicios que no admiten demora en su atención.»

Añade el Sr. Aramburu que cuando conoció la citada resolución, que viene a robustecer el criterio de los liberales disidentes de la provincia de Cádiz, conferenció con el señor Barroso, el cual le prometió que estudiaría el caso, por lo que se refiere a los funcionarios técnicos, al regresar de su excursión veraniega.

Preguntado el Sr. Aramburu por el corresponsal de *El Correo*, manifestó que estaba muy disgustado, no por él, sino por los intereses de la provincia.

—¿Cuándo marcha usted a Cádiz?

—Por ahora no iré. Necesito descanso y pasaré una larga temporada en el Extranjero.

—¿Quiere decir que dimite usted la presidencia de la Diputación?

—De ninguna manera. Es cargo que me dieron los diputados, y renunciar a él sería una deserción. Me limito a estar ausente de Cádiz por algún tiempo.

El centenario.

Otro de los extremos de la sensacional información, que ha impresionado hondamente al público, es la que se refiere a las fiestas del centenario.

Ha dicho el Sr. Aramburu que su impresión no es optimista, creyendo que no se podrá colocar la primera piedra del monumento a las Cortes, por no estar adjudicado en la fecha de los festejos.

También dice que la fiesta de todos los regimientos que tengan la corbata de San Fernando no se podrá celebrar como estaba proyectada, y que tampoco se muestra el Gobierno muy inclinado a fletar buques para hospedaje, porque resultan demasiado caros.

En cambio cree que se invertirán considerables cantidades en festejos fuera de esta capital.

A estas manifestaciones, publicadas con toda extensión, añade el corresponsal algunos comentarios recogidos entre la colonia gaditana de la corte.

Además, afirma que anoche mismo, personas prestigiosas y de representación, han querido evitar que todo esto se exteriorizara, y que no han podido conseguirlo.

El mismo corresponsal ha dejado la publicación de estas noticias al criterio del periódico, comprendiendo la sensación que iban a producir en Cádiz.

Comentarios.

Como ya he dicho, el Sr. Gómez Aramburu, hombre serio, de alta posición, es querido en Cádiz y arrastra grandes masas populares.

Así es que tan pronto como se publicó el número de *El Correo* el público lo leyó con avidez, y durante todo el día no se ha hablado de otro asunto, allí donde se han reunido dos personas.

El propósito del Sr. Aramburu de no venir a Cádiz puede ser origen de un serio conflicto, si a eso se suman las impresiones que se recien respecto del centenario.

El periódico que publica la información dice que todo esto es producto de intrigas de la política menuda provincial, y excita a todas las fuerzas vivas a que realicen un acto resonante para salvar los intereses de Cádiz.

Los ánimos están muy excitados y se han dirigido telegramas a la Prensa de Madrid en réplica de que defienda los intereses de esta población.

ANDALUCÍA

El Sr. Luca de Tena.

SEVILLA. (Sábado, mañana.) En el expreso ha llegado el director de A. B. C. D. Torcuato Luca de Tena, hermano del candidato a la diputación a Cortes, don Nicolás.

El Sr. Luca de Tena ha tenido un recibimiento cariñosísimo.

En conmemoración.

HUELVA. (Sábado, tarde.) A bordo del cañonero *Laya* trasladáronse esta mañana al convento de la Rábida numerosos socios de la Colombina.

En el convento díjose una misa para conmemorar la partida de las carabelas de Colón. De los pueblos inmediatos Moguer y Palos afluyeron enorme público.

En el momento de alzar el sacerdote la sagrada forma, el *Laya* disparó veintidós cañonazos.

La ceremonia resultó muy solemne.

El presidente de la Sociedad Colombina, D. José Marchena, ha recibido telegramas de salutación del Sr. Labra y del comandante del Apostadero.

Victima de un desprendimiento.

SEVILLA. (Sábado, noche.) La trepidación del tren correo ha hecho que se desprendiera en el próximo cementerio un bloque de tierra, que ha sepultado a la niña Dolores Barrera.

Habitaba ésta en una venta cercana.

Encontrábase junto al cementerio en compañía de su padre y una hermana.

Dolores ha muerto en el acto.

Muerto por un carro.

En el paso a nivel de la estación del Empalme un carro ha atropellado al hijo del conductor, llamado José Fernández Rojano, de diez años de edad, matándolo.

Desde la barrera.

El alcalde ha accedido a que los corresponsales de los periódicos gráficos saquen fotografías de las corridas de toros desde la barrera.

Política sevillana.

SEVILLA. (Sábado, noche.) En la Peña Liberal se ha reunido esta noche el Comité del partido.

El ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla, que presidía, ha hecho larga historia de la cuestión originada por la convocatoria para la elección de un diputado a Cortes, sosteniendo que el asunto nada tiene de personal.

Se ha leído una carta del Sr. Canalejas reconociendo al Sr. Rodríguez de la Borbolla como único jefe provincial del partido y recomendando la proclamación de candidato a favor de D. Nicolás Luca de Tena.

Esta carta ha producido favorable impresión.

Volvió el Comité a reunirse por la noche y se cree que la proclamación de candidato a favor del Sr. Luca de Tena será hecha por el partido.

ARAGÓN

Asamblea de secretarios.

TERUEL. (Sábado, noche.) Se ha celebrado con gran entusiasmo la Asamblea de secretarios municipales del partido.

La ha presidido D. Félix Miguel.

En el acto se ha demostrado perfecta fraternidad y unánime deseo de defender los intereses de la clase secretarial.

Quedó aprobado el reglamento de la Asociación.

Se ha constituido la Caja de Ahorros, formándola los secretarios de toda la provincia, para socorrerse mutuamente.

El acuerdo ha sido comunicado a Madrid a la Junta nacional.

La huelga de albañiles.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) El conflicto de los albañiles continúa en el mismo estado.

Llevar ya trece semanas en huelga. Habían comisionado los obreros a un prestigioso arquitecto para que gestionara la solución cerca de los patronos; pero también estas gestiones han fracasado.

En la casa que dió origen al conflicto han terminado hoy los trabajos.

Se dice que los patronos obreros continuarán otras obras.

La Audiencia ha condenado a Luis Font, secretario del Sindicato de construcciones, por el delito de injurias a la Policía, a dos años y once meses de destierro a 250 kilómetros de Zaragoza y 1.000 pesetas de multa.

Tuna escolar cervantina.

La Junta directiva de la Tuna escolar cervantina, de Madrid, ha visitado hoy al gobernador civil para rogarle que gestione la intervención de dicha entidad artística en las próximas fiestas del Pilar.

Seguramente figurará esa estudiantina en el programa de festejos.

El tesoro de la Virgen.

Durante el último semestre ha recibido el Cabildo del Pilar, con destino al joyero de la Virgen, cuarenta regalos.

Figuran entre ellos valiosas joyas, objetos artísticos, monedas de oro y relojes de gran valor.

Un niño ahogado.

Comunican del pueblo de Letux que ha perecido ahogado, mientras se bañaba en el río Ebro, el niño de once años Tomás Posadas.

Una sentencia.

OVIEDO. (Sábado, noche.) La Audiencia ha condenado a doce años de prisión a Acisclo Alvarez, de veinte años de edad, que mató de nueve cuchilladas a Eugenia Ríos, en Mieres, el 1.º de noviembre del año pasado.

Arrollada por un tren.

El tren ha arrollado en el kilómetro 9 de la línea de Langreñ a una anciana pordiosera, que quedó muerta en el acto.

La víctima no ha sido identificada todavía.

La corrida de Gijón.

GIJÓN. (Sábado, noche.) Han llegado *Cocherito* con la cuadrilla de *Bombita* y *Morillo de Algebrás* con la suya.

Como el tiempo está metido en agua, el estado de la plaza no es bueno, y los toros llegarán horas antes de la señalada para el comienzo de la corrida, es casi seguro que habrá necesidad de suspenderla.

Notas deportivas.

Se está organizando una semana de *football*.

Comprenderá el campeonato de Asturias y adjudicación de la copa del conde de Revillagigedo, que se disputarán varios equipos de Sociedades nacionales.

CASTILLA LA NUEVA

Corridos en Almagro.

ALMAGRO. (Sábado, mañana.) En los días 24 y 25 del actual, y con motivo de la renombrada feria de esta ciudad, se celebrarán corridas de toros.

El día 24 se lidiarán toros de Nandín por Machaquito y Bombita, con sus respectivas cuadrillas, y al siguiente se correrá ganado de Conradi, estando encargados de la lidia y muerte de los toros Vicente Pastor y Bombita, con sus respectivas cuadrillas, y al siguiente se correrá ganado de Conradi, estando encargados de la lidia y muerte de los toros Vicente Pastor y Bombita Chico.

CASTILLA LA VIEJA

Vuelo de Lacombe.

SANTANDER. (Sábado, noche.) El aviador Lacombe ha efectuado esta tarde un vuelo magnífico, pasando por encima de la población.

Barcos a Bilbao.

Ha marchado a Bilbao el crucero *Princesa de Asturias*, conduciendo al contratorpedero *Terror*, que necesita reparar averías.

Fiestas en Solares.

En el Casino del pueblo de Solares se ha verificado una fiesta en honor de los marinos de la escuadra, que ha estado brillantísima.

Han asistido distinguidas familias de Santander y representantes de la Prensa.

Segue la mejoría.

Sigue mejorando rápidamente el matador de toros Antonio Fuentes.

De incógnito.

Se ha dado a conocer que el conde de Wartstein, príncipe de Baviera, que viajan de incógnito con el título de condes de Wartstein.

Han sido saludados por las autoridades. Visitaron los monumentos y la Exposición de arte retrospectivo.

Viajan en automóvil.

Hallazgo de un cadáver.

AVILA. (Sábado, noche.) En el pueblo Hoyo de Pinares ha sido encontrado muerto el anciano de sesenta años Tomás García, organista del pueblo, a consecuencia de la caída de un árbol.

El cadáver no presentaba señal alguna de violencia, lo que hace suponer que la caída fué casual.

CATALUÑA

Sacerdote arrepentido.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Ha fallecido en el Seminario mayor de Las Cortes, reconciliado con la Iglesia y arrepentido de sus errores, el sacerdote D. José Ardieta.

Días antes de morir escribió una carta dirigida a todos los periódicos en los que había colaborado en contra de la religión, exhortándoles a que se arrepintieran como él.

Esta carta se hará pública en el «Boletín oficial» de la diócesis.

Viaje de Weyler.

Ha salido para Gerona y Palamós, en cuyas poblaciones permanecerá dos ó tres días, el general Weyler.

Le acompañan los coroneles Vergara y Lacalle.

Va a la finca del ex alcalde de Gerona señor Ciurana.

Fiesta republicana.

Esta noche, en un local de la barriada de San Martín, organizado por la Asociación republicana popular, se celebrará un gran mitin con motivo de la colocación en el salón de los retratos de Ferrer, Sánchez Moya y diputado Giner de los Ríos.

Entre otros hablará el diputado a Cortes Sr. Iglesias.

Acuerdo municipal.

El Ayuntamiento trata de dar el nombre de Mercedés Pelayo a una de las calles que se abrirán con motivo de la reforma.

Mitín suspendido.

El mitin republicano reformista que debía celebrarse esta noche, y al que se concedía mucha importancia, se ha suspendido, por no poder asistir al mismo el diputado señor Miró, que sigue en Madrid por asuntos profesionales.

Manifestación suspendida.

La Comisión designada para organizar la conmemoración de los sucesos del año 1835 y los de la semana sangrienta ha acordado reunirse nuevamente el jueves próximo, llamando así a todas las entidades progresivas de Barcelona para organizar un acto conmemorativo que es el de levantar un monumento que perpetúe aquellas dos fechas, y hacer un

acto de simpatía hacia los republicanos portugueses.

parece que se ha desistido de celebrar la manifestación proyectada.

Casa asaltada.

Comunican de Gerona que ha sido asaltada la casa rectoral de Carós, parroquia inmediata a Santa Coloma de Farnés.

Los ladrones asesinaron al ama de gobierno del sacerdote e hirieron a éste.

La Guardia Civil de Santa Coloma sigue la pista a los malhechores.

La camarera de la Infanta.

También comunican de Gerona que revistió gran solemnidad el entierro de la señorita Ballujera, camarera de la Infanta Isabel, que allí quedó enferma.

Presidieron el duelo el gobernador civil, el alcalde, el vicario general de la diócesis y el hijo del secretario de la Infanta, Sr. Coello.

Buena salud.

Comunican de Tarragona que en aquella provincia, como en la de Barcelona, la salud es excelente.

En la Riera, donde el año anterior ocurrieron tantas defunciones de enfermedad sospechosa, este año no ha ocurrido ningún fallecimiento.

Veladas necrológicas.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Esta noche se celebran varias veladas necrológicas en honor del Sr. Vallés y Ribot.

La más importante es la que se celebrará en el Centro Catalán Republicano Federalista, organizada por el Consejo del partido de Unión federal republicana.

Hablarán, entre otros, los diputados a Cortes Sres. Salvatella, Corominas y otros conspicuos del partido.

Otra velada también importante se efectuará en el Ateneo Integral.

Mañana, por la tarde, la Junta de acción política de la Juventud nacionalista irá al cementerio a depositar una corona en la tumba de Vallés y Ribot.

Lo de las Notarías.

Vuelve a iniciarse la campaña contra la celebración en Madrid de las oposiciones a notarías vacantes en Cataluña.

La entidad denominada «Joven Cataluña» ha enviado un telegrama a Canalejas protestando, indignada, de la convocatoria, que calificó de monstruosa afrenta a sus sentimientos.

Un recuadro.

Una Comisión de la Juventud federal nacionalista irá mañana a depositar una corona sobre la tumba de Miguel Baró y otros fusilados a consecuencia de los sucesos de la semana sangrienta.

Huelgas.

Está en vías de arreglo la huelga de la fábrica del Sr. Archs.

Esta huelga fue originada por haber despedido a diez obreros por escasez de trabajo, y ceper los compañeros que el cese era porque figuraban en algunas entidades societarias.

Los huelguistas son en número de 70. El conflicto sigue en pie, y se ha solicitado la intervención del gobernador para solucionar el conflicto.

Asamblea aplazada.

La Asamblea general que en la semana próxima había de celebrar la Unión Federal Nacionalista Republicana para tratar del arreglo de las Juntas municipales, se ha aplazado nuevamente hasta el próximo mes de septiembre.

Homenaje a Ignacio Iglesias.

En los Centros catalanistas, así de la derecha como de la izquierda, siguen reconociéndose firmes para el homenaje que organizan en honor al dramaturgo Ignacio Iglesias.

Como es sabido, consistirá en la entrega de un álbum.

El Observatorio de San Feliú.

Ha quedado desmontado por completo el Observatorio Astronómico que en San Feliú de Guixols poseía D. Rafael Paxot.

Este señor cedió todos los aparatos a la Sociedad Astronómica de Barcelona, la cual lo ha recogido para levantar un gran Observatorio, con otros aparatos importantes del Museo de Astronomía.

Los apartos los cedió el Sr. Paxot al Monasterio de Montserrat, donde se instala el nuevo Observatorio.

La instalación es notabilísima, pues el material ha costado importantes cantidades.

Bajo la dirección de los monjes, por una parte, y de la Sociedad Astronómica de Barcelona por otra, es probable que el Observatorio dé mejor resultado que en la población donde estaba instalado.

De Valls.

Comunican de Valls que continúa la huelga tomando caracteres extraordinarios, porque aumenta cada día el número de huelguistas, sin que haya tomado carácter de huelga general.

No se prevé la solución del conflicto. El Ayuntamiento ha nombrado una Comisión de concejales para que intervenga en el asunto y busque una solución satisfactoria.

Las fiestas de Sabadell.

SABADELL. (Sábado, noche.) Siguen celebrándose las fiestas con mucha animación. Se ha verificado el certamen literario y la procesión, a la que han asistido las autoridades locales.

GALICIA

La epidemia carbuncosa en el ganado de cerda

ORENSE. (Sábado, mañana.) El inspector de higiene pecuaria, Sr. Prado, dice que decrece visiblemente la epidemia carbuncosa, que con graves caracteres se había presentado en algunos pueblos del término municipal de Colón, produciendo numerosas defunciones.

Con la vacuna que con tal motivo ha remitido gratuitamente la Dirección general de Agricultura, se han vacunado últimamente cerca de mil cabezas de dicho ganado.

Ayer se ha remitido a la expresada Dirección el hígado de un cerdo muerto a consecuencia de carbunco bacteriano fulminante, con objeto de que se examine el referido organismo y puedan obtenerse nuevas razas de bacilos carbuncosos de origen porcino.

El gobernador civil y la comisión provincial. El nuevo gobernador civil de esta provincia, Sr. Rojas, ha presidido una de las últimas sesiones de la Comisión permanente de la Diputación.

Saludó a dicha entidad, dedicándole calurosas frases de elogio por el buen estado en que se hallaba la administración de la provincia.

Expuso sus impresiones con motivo de la visita girada a los establecimientos benéficos provinciales, y propuso el nombramiento de un diputado con el carácter de inspector del Hospital é Inclusa, habiendo recaído la designación en el Sr. Taboada González.

La Comisión agradeció altamente al señor Rojas las frases de elogio para la Corporación.

Caída de un guardafreno.

PONTEVEDRA. (Sábado, noche.) El guardafreno Luis Blanco, cayó al pasar el tren por el puente Mourentay, cerca de Arbo. Se le ha transportado, gravísimo, a esta ciudad.

NAVARRA

Accidente desgraciado.

PAMPLONA. (Sábado, tarde.) Al bajar a la confluencia de la carretera, volcó, a consecuencia, según se dice, de haberse metido sus ruedas en un rail del tranvía.

En el vuelco resultaron heridos de gravedad un capitán de Artillería, el conductor del coche y un mozo de equipajes.

También resultaron heridos levemente ó con contusiones ocho viajeros.

A Vitoria.

El Orfeón Pamplonés y el coro mixto de Santa Cecilia han marchado a Vitoria para cantar en los conciertos allí organizados.

NORTE DE AFRICA

El relevo de fuerzas.

MELILLA. (Sábado, noche.) Continúan llegando de la Península las fuerzas destinadas a relevar a los licenciados que han embarcado esta tarde.

Suicidio de un sargento.

Varios jóvenes que transitaban por el parque Hernández advirtieron al guarda del mismo, que en el paseo lateral de la derecha, frente al hotel de los franceses, había tendido

do en el suelo un sargento que debía hallarse herido a juzgar por los lamentos que profecía y la sangre que había en el suelo.

El guarda dió cuenta del suceso al jefe de Policía, quien después de reconocer al herido dispuso que fuese trasladado en una camilla al Hospital del Buen Acuerdo.

Reconociendo en este establecimiento el médico, Sr. Luque, y certificado que se hallaba en inminente peligro de muerte. Una hora después había fallecido.

La víctima resultó ser el sargento Hermógenes Sáinz, del grupo de ametralladoras del regimiento de Melilla, que se suicidó disparándose un tiro en la sien derecha.

El suicida había tomado parte con su regimiento en varios combates, mereciendo grandes elogios por su comportamiento.

Se ignoran los móviles de su fatal determinación, suponiéndose que se trata de amores contrariados.

El crucero «Extremadura».

Al mediodía zarpó el crucero «Extremadura» para vigilar la costa Oeste del cabo de Tres Forcas y el litoral de las kabilas de Beni Saïd y Tesaman.

Tranquilidad.

Las noticias recibidas de las posiciones avanzadas acusan tranquilidad.

Noticias de Ceuta.

CEUTA. (Sábado, noche.) En el vapor correo ha llegado a esta plaza el diputado a Cortes D. José Luis Torres, a quien se le ha dispensado un buen recibimiento.

El Sr. Torres ha cumplimentado al general Alfau, y el general le ha invitado a una excursión a Tetuán.

Saldrán en automóvil mañana por la mañana y regresarán por la noche.

El Sr. Torres, después de asistir a los Juegos florales, volverá a Algeciras al objeto de visitar los pueblos del distrito.

Entre las Comisiones que asisten a las fiestas, se cuenta la que forman el alcalde y el jefe del partido liberal de Algeciras.

Ha llegado D. Daniel Calvo, autor de la poesía premiada con la flor natural.

Mañana llegará, acompañado de su esposa, el mantenedor de los Juegos florales, doctor Maestre.

—Precedente de Melilla ha fundado aquí el cañonero General Concha.

Los riegos.

VALENCIA. (Sábado, tarde.) Siguen acudiendo al despacho del gobernador civil Comisiones de los pueblos para tratar de normalizar el servicio de aguas para riegos.

La Comisión que vino del distrito de Mondaca ha convenido en recoger las aguas de la acequia del mismo nombre, repartiéndose proporcionalmente el caudal de las mismas.

Criminal detenido.

La Policía detuvo por sospechoso a Manuel Fernández, que, sometido a interrogatorio, declaró llamarse Manuel Nicolás Expósito y haber asesinado hace dos años a una anciana en Murcia.

Añadió que ahora se buscaba la vida haciéndose pasar por paivante.

Monederos falsos.

Al ir a pagar una compra de melones en el pueblo de Benifayó, dos sujetos entregaron unos billetes falsos de 50 pesetas.

La Policía les detuvo, y se asegura que sus declaraciones han puesto a aquella sobre la pista de una gran fábrica de moneda falsa, que tiene muchas ramificaciones.

Fuerzas a Melilla.

VALENCIA. (Sábado, noche.) Al anochecer ha fundado el vapor «Barceló».

Mañana recogerá, conduciéndoles a Melilla, a los contingentes de los regimientos de Guadalajara, Mallorca y Vizcaya.

Las fuerzas de Sanidad Militar quedarán aquí para aprender la instrucción.

En total suman 782 individuos, de los que corresponden 310 a Mallorca, 298 a Guadalajara, 142 a Vizcaya, 26 al octavo montado y seis de Sanidad.

Los del regimiento de Vizcaya vendrán mañana de Alcoy, marchando directamente al muelle de embarque. Van destinados al regimiento de Ceñiñola.

El embarque comenzará a las cinco de la mañana.

Despedirán a los soldados el capitán general, el gobernador, el alcaide, el Ayuntamiento y otras autoridades.

Se les prepara una despedida entusiástica. Colonia escolar.

Ha marchado a Portaceli una colonia escolar formada por 25 niñas. Permanecerán un mes en el campo.

Las pequeñas excursionistas fueron despedidas por sus familias y por las autoridades académicas.

Al arrancar el tren las niñas cantaban el «Himno a la Exposición».

El conflicto de la sequía.

Cada día adquiere caracteres más agudos el conflicto originado por la sequía.

Sin la energía y habilidad del gobernador se hubieran promovido desórdenes. Los síndicos de las Juntas de riego y los abogados de las mismas han protestado de la fórmula convenida.

Convencido el gobernador de que privar en absoluto de agua a los pueblos es labrar su ruina absoluta, ha ordenado que los caudales de todas las acequias se distribuyan proporcionalmente, encargando a la Guardia Civil que haga cumplir la disposición.

Los labradores del pueblo inmediato de Silla han comenzado a montar una máquina, que les cuesta doscientos mil duros, para poder regar los campos con agua de la Albufera.

Las fiestas de Alicante.

ALICANTE. (Sábado, noche.) La alborada en honor de Nuestra Señora del Remedio, Patrona de Alicante, ha resultado brillantísima.

Los orfeones de Argel y de Alicante fueron aclamadísimos. También lo fué la Banda municipal, dirigida por D. Luis Torregrosa, primer oboe de la orquesta del teatro Real, quien obtuvo una acogida muy cariñosa al hacer su primera presentación ante el público.

El himno a Alicante, original del celebrado compositor alicantino D. Juan Latorre, fue cantado por los dos orfeones, y obtuvo un éxito grandioso.

El público, que llenaba los balcones y azoteas de las casas de la plaza de Alfonso XII y calles afluente, se retiró complacido de tan hermosa fiesta.

Quemóse después una traca de 200 metros.

VASUNGADAS

El ministro de Gracia y Justicia.

BILBAO. (Sábado, tarde.) Ha llegado el ministro de Gracia y Justicia, a quien han cumplimentado el gobernador, los magistrados y autoridades.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

Amalia Molina.—Esta gentil y popularísima canzonetista española está obteniendo, en su excursión artística por Andalucía, continuados y excepcionales éxitos. Ocupándose de su despedida en Cádiz, que fué un acontecimiento, dice un periódico tan respetable como «El Progreso».

«La triunfadora Amalia Molina se despidió el miércoles de este público, por segunda vez. Fué este un acontecimiento cariñoso y sensacional. El teatro rebosante de espectadores pendientes de cualquier insignificante gesto de su despedida en Cádiz, que fué un acontecimiento, dice un periódico tan respetable como «El Progreso».

«La triunfadora Amalia Molina se despidió el miércoles de este público, por segunda vez. Fué este un acontecimiento cariñoso y sensacional. El teatro rebosante de espectadores pendientes de cualquier insignificante gesto de su despedida en Cádiz, que fué un acontecimiento, dice un periódico tan respetable como «El Progreso».

«La triunfadora Amalia Molina se despidió el miércoles de este público, por segunda vez. Fué este un acontecimiento cariñoso y sensacional. El teatro rebosante de espectadores pendientes de cualquier insignificante gesto de su despedida en Cádiz, que fué un acontecimiento, dice un periódico tan respetable como «El Progreso».

JAQUECAS DOLOR DE CABEZA SE CALMAN EN EL ACTO

con Valerolina Monreal, más eficaz que la antipirina e inofensiva. Una y 3 pias. caja. Arenal, 3 Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla «El Globo», Laraña, 4.—Barc., Andreu, Uriach y Rivas.

LOS PIRINEOS

DEL MEDITERRANEO AL ATLANTICO

El programa de este viaje ha sido combinado de tal modo, que quienes participen de él podrán visitar detalladamente la hermosa cordillera pirenaica, admirar sus más bellos paisajes y recorrer sus balnearios más célebres.

Nadie ignora la sugerencia que ejerce el Pirineo sobre quienes le visitan. En sus valles verdes murmurar los riachuelos; los picos accesibles; lo hay en él aspereza, ni ingratas fragoridades; ni precipicios insalvables, ni ventisqueros cuyas rocas sean intranqueables murallas.

Los que han recorrido los Alpes deben a los Pirineos, si quieren conocer la cordillera seductora por excelencia.

Los que no han gustado de las puras emociones de la vida agreste de las montañas, deben aprovechar la ocasión que les ofrecemos.

Extracto del programa

- 2 de septiembre.—Salida de Madrid.
3 de septiembre.—Llegada a Vernet-les-Bains.
4 de septiembre.—En Vernet-les-Bains. Excursión a San Martín del Canigó.
5 de septiembre.—Desde Vernet-les-Bains a Carcassonne por el ferrocarril de la Cerdania y en automóvil.
6 de septiembre.—Visita de Carcassonne. Por la noche, en Toulouse.
7 de septiembre.—Estancia en Toulouse y salida para Luchon.
8 y 9 de septiembre.—En Luchon. Excursiones en coche al valle del Lirio y al valle y lago de Oo.
10 de septiembre.—Salida en coche para Arreau.
11 de septiembre.—Continuación en coche hacia Luz Saint-Sauveur.
12 de septiembre.—Excursión al Circo de Gavarni.
13 de septiembre.—Desde Gavarni a Luz en coche. Continuación del viaje en ferrocarril hasta Cauterets.
14 de septiembre.—Estancia en Cauterets. Excursión al Puente de España.
15 de septiembre.—Salida para Lourdes; estancia.
16 de septiembre.—Estancia en Pau.
17 de septiembre.—Pau y Biarritz.
18 de septiembre.—En Biarritz.
19 de septiembre.—Salida de Biarritz para Madrid.

Precio: Todo comprendido en PRIMERA clase

Table with 2 columns: From Madrid, Price. Rows: Zaragoza 710, Valencia 740, Sevilla 840.

Para programa detallado, informes e inscripciones, dirigirse a los Servicios de Turismo y Viajes de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1, Madrid.

AVISOS UTILES

ARTE y economía en sortijas, pendientes, alfileres y cadenas. Joyería Pérez Molina, C. S. Jerónimo, 28. T. 2.927. Precios sin igual.

LA VILLA DE PARIS 67 - ATOCHA - 67

Por fin de estación grandísimas rebajas de precios durante el mes de julio. Vestidos, abrigos, blusas, batas, etc., 5.000 guardados para viaje a 12 pesetas.

(47) Folletón de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

NOCHEBUENA TRAGICA

NOVELA DRAMATICA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Santiago se había levantado y dió un beso a la joven, teniendo la abrazada con ternura.

—¿Estás mala? —No. Estoy cansada solamente. —No tienes buena cara ni tu hermosa sonrisa; pero de todas maneras estás muy linda.

—He dormido mal; he estado agitada y he tenido malos sueños. He visto en un campo de cien grandes flores de malvas. Marchaba yo por allí y hubo un momento en que me encontré enganchada. Pedí socorro y nadie me respondió. Sufría, y entonces me desperté.

Elena se dió cuenta de que impresionaba a Santiago y añadió, diciendo gentilmente:

—Esto no es nada. Me repondré dándome el aire. ¡Qué día tan hermoso! ¡Todo parece estar de fiesta!

—¡Gracias a Dios!—respondió Santiago.

—Podemos, como todo el mundo, estar algunas veces tristes y preocupados. Pero para que reaccionemos basta con que nos veamos juntos.

—¡Querida niña! ¡Juntos, sí; oh, cuánto te amo!

—Yo también te amo y te venero. Y ambos, por instinto, sintieron la necesidad de abrazarse, poniendo corazón sobre corazón.

—¿Estabas solo?

—Agata ha ido a la compra hace bastante tiempo. Me parece que tarda hoy. Va a volver, y entretanto almuerza; tienes poco tiempo, pues ya son cerca de las diez menos cuarto.

Elena tomó de la chimenea el jarro de leche que Agata había puesto sobre la ceniza caliente.

—¡Qué hermosa fué la fiesta de anoche en la iglesia!

—¡Muy hermosa! Había cerca del púlpito un banco ocupado por ancianos y ancianas. Asunto para un cuadro. Bajo las cofias blancas, el perfil de las ancianas era soberbio.

—¡Hum! ¡La artista se revela!

—Después el señor cura ha pronunciado una corta plática que ha conmovido por su sencillez. Mucha gente, porque casi todo el pueblo estaba allí, ha notado la ausencia de madama Duroc y de Roberto.

Y al pronunciar este nombre la joven se turbó ligeramente.

—La señora Duroc y su hijo han esperado al comandante—dijo Santiago—, y

cuando le han visto han querido quedarse a su lado para hacerle compañía.

—Es probable. Después de la ceremonia salimos Lucette y yo; ya no llovía, y el viento se había aplacado. Hemos hecho una parte del camino juntas, y yo vine en seguida; todavía había luz en tu cuarto.

—Es verdad; me he dormido tarde, porque estaba preocupado y hasta inquieto.

—Todo se arreglará, padre. Gracias a ti mi tío saldrá adelante y aceptará tu ofrecimiento. No puede ser que no se conmueva con tu generosidad. Hay motivo para excitarse a que reaccione, y nos uniremos para impulsarle; trabajaremos y vendrán buenos días para todos.

—Sí, hija mía, tenías razón; somos valerosos en el momento que nos encontramos juntos.

La campana de la iglesia resonó.

—¿Pero qué hará Agata? Ya debía haber vuelto, puesto que ha salido hace ya cerca de tres cuartos de hora.

En aquel momento se abrió la puerta del jardín y apareció Agata, llevando una cesta muy pesada, en la que se desbordaban las provisiones.

—¡Ah, ya está aquí!—dijo Santiago.

—Entonces voy a coger mi libro de oraciones y a ponerme mi cofia, y estaremos en nuestro banco antes de que empiece la misa.

Santiago, entretanto, se admiraba del aire extraño de la antigua criada.

—Eh, ¿qué significa eso? ¡Qué ligera anda! ¡Qué agitada está!

Elena se extrañó a su vez.

—Es verdad—dijo.—Parece trastornado. ¿Qué ocurre?

El padre y la hija se habían sentido en el mismo momento turbados profundamente.

Agata vió a Santiago y a Elena, y apresuró el paso.

—Me he retrasado—gritó desde lejos.

—¿Qué os pasa, buena Agata?—preguntó Santiago.

—Una calamidad, señor Santiago.

—Explicaos.

La criada, sofocada, estaba a algunos pasos de la puerta.

—Estoy todavía como aielada... y hay por qué.

Entró en la sala, puso la cesta sobre la mesa y se sentó, dando un suspiro. Parecía no saber cómo arreglarse para responder a las preguntas que sus amos, visiblemente inquietos, iban a hacerle.

—¿Pero es posible que semejantes aventuras se produzcan?

—¿Qué aventuras?

—¡Si supieseis!

—Y no sabremos nada si no habláis. Explicaos de una vez.

—Esperad, señor Santiago; no se puede decir tan de prisa. No quiero que mi pobre Elena se asuste.

—¿No veis que la estáis asustando ya anunciando un hecho, sin decir lo que es?

—No se habla más que de esto en todo el país. Yo he querido tener noticias antes de venir, y por eso me he retrasado.

—Pero, en fin, ¿de qué se trata?

—Se ha cometido un crimen.

—¡Un crimen!—repitieron Santiago y Elena.

—¿Dónde? ¿Cuándo?—preguntó Santiago, lleno de angustia.

—Esta noche, aquí cerca. Ayer mismo habéis visto a la víctima, señor Santiago.

—¡La víctima!—repitió Santiago con sobresalto.—¿Ayer! ¿De quién se trata? ¡Decidlo pronto!

—Del comandante Duroc.

—¡Oh!—dijo Elena.

Su pensamiento había sido primero para Roberto, sintiendo verdadera emoción.

—¡El comandante Duroc!—exclamó Santiago, estremeciéndose.

Hubo un momento, un solo momento en que tuvo la intuición de la verdad,

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

## FACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

4 de agosto de 1862.

La *Unità Italiana* ha publicado un hecho que ha sido alternativamente desmentido y confirmado, y que, sin embargo, el telégrafo no ha mencionado todavía, á saber, la tentativa de asesinato cometida contra Garibaldi por un individuo, del que se apoderó el pueblo en seguida y le destruyó á golpes. Parece que ha ocurrido algún suceso por el estilo; pero no se sabe todavía qué es lo que ha impedido la transmisión de la noticia.

Un vecino de Burdeos ha sido condenado por el juez de paz Daviand á once francos de multa, veinticuatro horas de cárcel y las costas por haber gritado: ¡Viva Napoleón! ¡Viva Garibaldi!

El juez lo ha condenado en el concepto de que unir los nombres del Emperador y de Garibaldi era insultar al primero.

De hoy á mañana es esperado en Barcelona el Sr. Castelar.

Varios amigos suyos han pasado á las islas Baleares con objeto de acompañarle en la travesía.

Dícese que el Sr. Castelar, durante su permanencia en Barcelona, dará alguna lección en los salones del Ateneo Catalán de la clase obrera, y probablemente en algún otro punto, á ruego de varias personas que desean ocasión de escuchar al simpático orador del Ateneo de Madrid.

Se anuncia un libro de Proudhon que va á sorprender á la democracia europea.

El célebre socialista se pronuncia abiertamente en el por la Confederación italiana, por el Pontificado y contra la unidad italiana de Mazzini, que declara ser contraria á la libertad y sólo favorable al imperio napoleónico y á la cismática Prusia.

## Compañía Nacional

Pruébese el chocolate «AGUSTINOS»

## NOTAS MUSICALES

Varias noticias.

Se ha puesto sobre el tapete, otra vez, la cuestión de la ópera nacional española, tan defendida por el modesto cronista que firma estas líneas, cuya satisfacción es grande al ver que artistas, ministros y Empresa se ocupan de un asunto tratado por él diversas veces.

Como estoy seguro de que uno de los inconvenientes que pueden presentarse á los que aspiran á que las óperas españolas sean representadas en el Real es la falsa creencia de que no hay artistas que puedan cantarlas, creo muy del momento y del caso recordar los nombres de cantantes españoles é italianos que desempeñaron airoosamente su parte, satisfaciendo á los músicos de aquí y destruyendo, por lo tanto, la leyenda de que las óperas españolas no se pueden cantar por falta de artistas que conozcan el idioma.

Supongamos que en una ópera española hace falta una tiple ligera, pues precisamente hay cuatro de las más afamadas que son compatriotas nuestras: la Paretto, la Elvira Hidalgo, la Barrientos y la Salvany.

Tiples dramáticas, Matilde de Lerma y Lucrecia Bori.

Tenores, Palet y Viñas. Barítonos, Segura, Cigada y Battistini. Bajos, Torres y Masini-Pieralli.

Creo que hay bastantes elementos para satisfacer al compositor más exigente. Todos ellos hablan el castellano lo mismo que usted, lector, el ministro y yo. No achaquemos, pues, á carencia de artistas lo que es debido á otras causas.

Lo que traslado al ministro de Instrucción pública para su conocimiento, etc.

—En honor de la Infanta Isabel se celebró en Barcelona un concierto, en el que tomó parte la eminente tiple Elvira Hidalgo, que tan ruidoso triunfo alcanzó en la Gran Opera de París, no hace mucho, cantando con Caruso, Titta Rufio y Chaliapine. ¡Qué tal será la *noya* cuando la buscaron para actuar con estos divos!

—En el teatro Colón, el barítono De Luca ha cantado *Rigoletto*, con gran éxito.

—En el Municipal de Río Janeiro, Rosina Storchio ha fanatizado con la *Butterfly*.

—El barítono Sanmarco, después de su campaña en América del Norte, ha pasado al Covent Garden de Londres, donde ha sido aclamado.

—El bajo español Torres de Luna, que también ha hecho la temporada de ópera italiana en la Gran Opera, ha sido contratado para el San Carlos, de Nápoles. Anteriormente cantará en Trieste.

También irá al San Carlos de Nápoles el célebre tenor Borgatti, conocidísimo del público de Madrid, por haber cantado durante la empresa Arana en el Real.

—La Paretto ha sido contratada para Trieste, y después para Kieff y Odessa.

—La tiple Lucrecia Bori ha cantado «*Rigoletto*» en el teatro Colón de Buenos Aires, siendo muy aplaudida.

—El tenor Macnez ha sido contratado para el Metropolitano de Nueva York. Este tenor, después de sus éxitos en Madrid, ha elevado sus precios, y es hoy uno de los más codiciados por las empresas.

—El bajo Gravina, que halló herido en escena por Constantino, se fue mejor, habiendo esperanzas de que su curación sea completa.

—La María Giudice se halla actualmente en París, donde ha tomado parte en varios conciertos de Beneficencia y en casas aristocráticas.

—Al teatro San Carlos, de Nápoles, además de los artistas citados, van la Farnet, la Burzio, Corti, Cigada, Tarquino Tarquini y Chiado.

—El gran barítono Montesanto, que el año próximo cantará en la Scala, se halla actualmente de baños.

También cantará en la Scala el tenor Fazzini, que estrenó en Madrid la *Colomba*, de Vives.

—El tenor Martinelli, que es hoy día uno de los más celebrados, ha cantado en Londres la *fanciulla del West*. Este tenor irá en la temporada próxima á los Estados Unidos.

—Los periódicos de Buenos Aires dan cuenta del éxito logrado por la Gagliardi, Amato y De Angelis, cantando *Germania*.—B.

COMO LAS CEREZAS

## Los monederos falsos

Más detenciones.

La Policía ha seguido practicando pesquisas para completar el servicio de la moneda falsa, que lo inició el día anterior uno de los cómplices, denunciando por venganza á dos de los dedicados á esa industria.

El registro practicado durante la noche en el domicilio de los acusados como proveedores no dió ningún resultado; pero las detenciones han continuado ayer, porque en estos asuntos de moneda falsa, como son tantos los complicados y tantas las ramificaciones, las detenciones suelen ser múltiples, viniendo enredadas como las cerezas.

Los detenidos ayer mañana son varios. El primero que cazó la Policía fué un tal Angel Fernández Martín, de cincuenta y dos años, apodado el *Angelillo*, que se hallaba en una taberna de la calle de los Reyes, acompañado de otro sujeto que es también monedero falso, y cuyo individuo es conocido por Antonio.

Este logró fugarse al presentarse la Policía.

Ambos sujetos, según los informes que tiene la Policía, eran los que proveían de moneda á los demás expendedores.

Ayer mismo parece que tenían citados á varios compradores para seguir abasteciéndoles de ellas.

La segunda detención practicada ha sido la de la patrona de la casa en donde se hallaban hospedados los detenidos anteayer, llamada Simona Pardo.

Siguen las pesquisas para detener á otras personas que se sabe estaban en contacto con las anteriores para ir expendiendo por los comercios monedas de peseta y de dos pesetas falsas.

## Mundo eclesiástico

En la catedral de Santiago se celebrará á principios del próximo septiembre conferencias episcopales, á las que asistirán los obispos sufragáneos de la expresada archidiócesis.

—En el Puerto de Santa María (Cádiz) y en el Colegio de San Luis Gonzaga van á celebrarse muy en breve las bodas de oro de su fundación.

—Para el gran Congreso español catequístico que se celebrará en Valladolid los días 12, 13, 14 y 15 de junio del año próximo, se han empezado los preparativos, lo cual demuestra que habrá de ser un verdadero acontecimiento.

—En breve se celebrará en Ginebra una Conferencia internacional para estudiar la reforma del calendario.

Según se proyecta, el año tendrá trece meses en lugar de doce, por este orden: enero, febrero, marzo, abril, mayo, junio, julio, solar, agosto, septiembre, octubre, noviembre y diciembre.

Cada mes será de cuatro semanas, y cada semana de siete días.

El año tendrá, pues, 364 días, más uno, llamado «año nuevo», colocado entre el 28 de diciembre y el 1.º de enero, que no pertenecerá ni á mes ni á semana.

—Monseñor Dubois, arzobispo de Bourges, ha recibido una carta de Su Santidad, testimoniando el interés con que ve el celo mostrado por el prelado para que el latín se pronuncie como en Roma, toda vez que en Francia se pronuncia muy mal.

—Se ha efectuado en el convento de padres Capuchinos de Sarria el capítulo para la elección de cargos.

La reverenda Definición quedó constituida del siguiente modo: provincial, P. Miguel de Esplugas; definidores primero, P. Fermín de la Co; segundo, P. Ambrosio de Galdes; tercero, P. Federico de Berga, y cuarto, P. José de Besalú; custodios primero, P. Ambrosio de Galdes, y segundo, P. Ruperto M. de Manresa.

—El 12 del presente mes se trasladará el prelado de Vitoria á Bilbao, á fin de asistir á la gran procesión que se celebrará en la tarde de dicho día desde el Patronato de dicha capital á la Basílica de Beñona.

ZENITRAM.

## BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de Chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos. Legítimo Chantilly en platillos, cajitas y pasteles.

Leche pasteurizada, esterilizada y homogenizada. Especial para niños, y condensada.

Latas de crema (nata), de cuarto y medio kilo, á 1,25 y 2,50.

CASA DE MODA «LA INDIA», MONTERA, 12.

## ALGANCE POLITICO

El Sr. Canalejas permaneció ayer toda la mañana en el ministerio de la Gobernación, y exceptuando hechas de breves momentos que dedicó al Sr. Santos Guzmán, que fué á visitarle para hablarle de un asunto puramente particular, el resto del tiempo lo invirtió trabajando.

Conferenció telefónicamente con el Sr. García Prieto, no comunicándose ninguno de los dos noticia de interés.

Tuvo el Sr. Canalejas el parte diario de Su Majestad el Rey, en el que se limita á decir que no le ocurría novedad.

A primera hora de la tarde celebró una conferencia telefónica con Sevilla, relacionada con la próxima elección de diputado á Cortes por aquella circunscripción, y más tarde le visitó el general Luque.

Aunque nada dijera el Sr. Canalejas, es seguro que su entrevista con el ministro de la Guerra esté relacionada con la ampliación de plazas en las Academias militares, que en la ocasión presente es un pleito delicado para el Gobierno, porque de una parte se encuentra con la ley que, prohibiendo las ampliaciones, tiene presentada en el Congreso y con la designación con que responden á las gestiones que hicieron los aprobados en las oposiciones

á la Judicatura y que quedaron sin plazas, y de otra con las indicaciones de altas personalidades políticas, que tienen hijos que han sido aprobados y no han obtenido plazas.

Acercá de la conveniencia de la ampliación, el general Luque ha solicitado el informe de la sección correspondiente de su departamento.

La impresión que se tiene es que la ampliación será concedida y será hecha extensiva á todos los aprobados.

El Sr. Canalejas pasará el día de hoy en Otero.

Cuando el Rey regrese, que será alrededor del 10, se celebrará un Consejo de ministros en San Sebastián.

Entonces es posible que se firme una pequeña combinación militar.

Ayer tarde marchó á Otero e l Sr. Canalejas, haciendo la excursión en automóvil, acompañado del general Luque.

## El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de julio

PESETAS 39.448  
Los Madrazo, 34, pral. Madrid.  
Teléfono 3.546.

## EL SORTEO DE LAS BODAS

# 12.000 PESETAS PARA 20 NOVIAS

## Condiciones del concurso

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, afortunadamente, no necesita hacer propaganda. Tiene su crédito cimentado sobre las únicas bases en que puede descansar un periódico á la moderna: información amplia y rápida de todo el mundo; independencia absoluta en los asuntos políticos, sin obedecer inspiraciones de nadie ni estar afiliado á partido alguno; imparcialidad para acoger, como tribuna libre, todas las causas justas.

Los lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA saben que en las columnas de este periódico encuentran desde el suceso más emocionante, relatado con minuciosidad, hasta las más insignificantes gacetas.

Llegar á esto significa un gasto fijo de muchos miles de pesetas, un consumo constante de energías, una contribución valiosa de inteligencia y de esfuerzos, consagrados á servir el interés de los lectores.

El público, con su favor, nos ha demostrado que no necesitamos hacer más, como periódico, para conquistarle y retenerle. Los miles de ejemplares que producen diariamente nuestras rotativas nos permitirían cruzarnos de brazos sin la menor preocupación.

Pero queremos hacer algo más: queremos compartir con los lectores el fruto de ese favor del público, y no á título de propaganda ó de atracción, sino sencillamente como un obsequio.

A ese fin se encamina este sorteo, y al iniciarlo, claro es que tentamos que pensar en lo más simpático—con perdón de los caballeros sea dicho—en las lectoras. Sin embargo, como verá el que leyere las condiciones, en el concurso podrán tomar parte personas de ambos sexos, los lectores todos de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, sin distinción de clases ni categorías.

Distribuiremos DOCE MIL PESETAS entre las veinte lectoras que contraigan matrimonio y á las cuales la fortuna, además de favorecerlas con un novio, las favorezca con un número premiado.

La distribución de esas DOCE MIL PESETAS la haremos en la forma siguiente:

Un premio de 2.000 pesetas.

Otro premio de 1.000 pesetas.

18 premios de 500 pesetas.

Leer el periódico, casarse y recibir como regalo de boda 2.000, 1.000 ó 500 pesetas, no es poca suerte.

El Santo de las muchachas solteras no haría mayor milagro.

Condiciones del concurso

Primera. Para tener derecho á premio es condición precisa coleccionar los cupones que, numerados, publicaremos á diario.

Segunda. Cada colección de setenta cupones, precisamente correlativos, que se deposite en nuestras oficinas centrales, Arenal, 1, y Puerta del Sol, 8, tendrá derecho á dos números, valederos para el sorteo que en su día celebraremos.

El lector que no llegue á reunir los setenta y nos entregue, como mínimo, cincuenta cupones, también correlativos, sólo tendrá derecho á un número para el sorteo.

Tercera. Nuestros suscriptores, aparte del número ó números que puedan corresponderles por la colección de cupones que nos entreguen, tendrán derecho: los de mes, á un número más; los de trimestre,

á tres; los de semestre, á seis, y los de año, á doce.

Para ello basta sólo la presentación de los correspondientes recibos, expedidos en fechas que estén comprendidas entre las de 1.º de agosto y día en que publiquemos el último cupón, ó que abarquen épocas de suscripción cuya renovación no corresponda verificar dentro del expresado período de tiempo.

Quarta. Para optar al premio no es condición indispensable ser mujer y estar próxima á contraer matrimonio. Todos nuestros lectores pueden enviar los cupones, y á cambio de ellos les entregaremos los correspondientes números para el sorteo. Ahora bien, si resultan premiados, han de ceder su derecho en favor de una soltera ó viuda que contraiga matrimonio dentro de los tres meses siguientes al día en que se verifique el sorteo, ó lo haya contraído en los días comprendidos entre el primero y último cupón que publiquemos.

De esta forma, cada lectora no tendrá sólo su suerte, sino que podrá llegar á reunir dos, tres, cuatro, diez, veinte... tantas como sus padres, hermanos, novio, parientes ó amigos quieran concederle. En ningún caso otorgaremos más de un premio á una misma persona.

Quinta. Si por cualquier circunstancia quedara algún premio sin adjudicar, entregáramos la cantidad correspondiente á una autoridad civil ó eclesiástica, para que hiciera la adjudicación por su propia voluntad, pues el deseo de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA es que toda, absolutamente toda la cantidad que ofrece, se destine á solteras ó viudas próximas á contraer matrimonio.

Sexta. A las favorecidas por la suerte les será reconocido su derecho al premio tan pronto como lo justifiquen en nuestras oficinas; pero no podrán percibirlo hasta que nos conste han contraído matrimonio.

Es conveniente repetir que el derecho caduca á los tres meses, contados desde el día del sorteo.

Séptima. Las favorecidas con los premios nos conceden, por el solo hecho de percibirlo, el derecho á publicar su nombre y apellidos, residencia, nombre y apellidos del novio y demás detalles que estimemos precisos para que en todo momento pueda ser comprobado que le ha sido entregado el premio.

La designación es libre

Todos, señoras y señores, jóvenes y sefioritas, ancianos y niños, pobres y ricos, eclesiásticos y seglares, militares y paisanos, debéis coleccionar los setenta cupones de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, que con ellos podéis hacer un bonito regalo á vuestra hija, vuestra novia, vuestra hermana, vuestra amiga, vuestra sirvienta, ó ejercer la caridad facilitando el matrimonio de aquellos que, por falta de recursos para procurarse una modesta vivienda, no pueden crearse, cristianamente, una familia.

Para tener derecho á percibir el premio sólo es condición indispensable justificar haber contraído matrimonio en los plazos que se fijan en la condición cuarta.

Pueden optar á él tanto pobres como ricos, pues aquellas que por su posición social ó por su fortuna no quieran ó no necesiten aprovecharse de los premios, pueden dedicarlos á la beneficencia ó á dotar á otra persona necesitada que no hubiera tenido la suerte de alcanzarlo.

Importante.

Para tener derecho á percibir el premio sólo es condición indispensable justificar haber contraído matrimonio en los plazos que se fijan en la condición cuarta.

Pueden optar á él tanto pobres como ricos, pues aquellas que por su posición social ó por su fortuna no quieran ó no necesiten aprovecharse de los premios, pueden dedicarlos á la beneficencia ó á dotar á otra persona necesitada que no hubiera tenido la suerte de alcanzarlo.

ORDEN BOTIJIL

## Salida de nuestro tercer rápido

A ALICANTE

¡1.067 viajeros!!!

Estación del Mediodía 3, 4'30 tarde.

¿Cómo hablamos de dudar ni por un segundo de vuestra solicitud y obediencia á las repetidas llamadas ó exhortaciones de Nos, tratándose del indiscutible y cien mil veces adorado Jordán alicantino?

Jaculatoria.

Morirán los pastores y los reyes; los palacios á tierra caerán en virtud de las físicas leyes; pero nunca el Jordán.

¡Qué hermosa! ¡Cómo se extasia el espíritu de Nos! (no obstante hallarse también en estos momentos con la Agrupación cántabro-noroesteana, que en los presentes instantes supremos ya estará en la atrayente capital de Galicia). ¡Cuánto nuestro espíritu, repetimos, se conforta al ver á esta antigua y queridísima Agrupación levantino-alicantina, causa y origen de la revolución ferroviaria que disfrutamos, y el entusiasmo que desarrolla en esta su tercera peregrinación!

Canto rápido para tenor.

¡Que vengan pintores!

¡Que vengan poetas!

¡Que vengan artistas

y este cuadro vean,

con su verdad digan,

con su mano puesta

sobre el suyo *cora*,

si vieron escenas

más bellas y típicas

y más madrileñas!

CORO

Carrasclás, porque la Orden nuestra, carrasclás, tiene mucha sal; carrasclás, ¡vivan sus cofrades! ¡Carrasclás, carrasclás, carrasclás!

¡Cuánto más edificantes y cultos son estos espectáculos que los que se desarrollan de vez en cuando en cierto edificio, custodiado por dos grandes leones de bronce!

¿A que, sin necesidad de abrir concurso de adivinanzas, sabéis á qué centro Nos aludimos?

¡Todo cuanto se diga acerca de estas peregrinaciones principiadas el «20 de agosto de 1893», resulta pálido!

¿Sabéis cuántos «hermanos» figuran en esta peregrinación?

Pues... ¡¡¡1.067!!!

Ni uno más ni uno menos.

Se están formando DOS TRENES. Nos vamos en el primero.

En el segundo, que saldrá media hora después, irá el espíritu de Nos.

Se observa tal orden...

y una compostura...

y una disciplina...

y una... una... y una...

fraternidad tanta,

cual no vióse nunca.

¡Inútil es decir que varios de los altos funcionarios de la Compañía ferroviaria halláanse presenciando tan extraordinaria apoteosis.

Cada uno de los peregrinos es un vivo ejemplo de laboriosidad y de honradez, que presenta como epílogo el ahorro, que es la base principal y esencial sobre que descansa nuestra mil veces bendita Congregación, y con cuyo ahorro, por su propio y espontáneo impulso y propios esfuerzos, van, no solamente á sumergirse en el milagroso «Jordán», sino que también á sus pequeños ó peregrinos incipientes, con cuya diligencia las generaciones futuras resultarán fuertes y vigorosas para defender á nuestra idolatrada nación.

¡Viva España!

El convoy primero va á partir.

Se calcula en 4.000 almas las que invaden los andenes.

¡Esto es un encanto!

¡Esto es colosal!

¡Esto es casi santo!

¡Esto es patriarcal!

¡Agrupación cántabro-guipuscoana! Ya ves cómo se portan los hermanos de la levantino-alicantina.

El 5, ó sea el lunes próximo, Nos te esperamos, como sabes, en la estación del Norte. Dicha peregrinación habrá de ser relativamente colosal.

Nos, desde ahora, lo certificamos.

Ande el movimiento,

que es señal de vida;

¡Viva la cultura

y la higiene viva!

Recibid todas las Agrupaciones de la Orden, y todos cuantos individuos deseen ingresar en aquéllas, la bendición de

Vuestro amante Patriarca,

MESTRE MARTINEZ.

## La interpretación personal

Con el auxilio del AUTOPIANO, todo el que tenga gusto musical puede dar su propia interpretación á la obra que ejecuta, comunicándole su propio espíritu y su peculiar manera de sentirlo. Este maravilloso instrumento puede oírse en la casa Gasset y Teled, Victoria, 4.

EJERCITO Y ARMADA

El general López Torrens. Ayer salió para Alhama y Granada el general López Torrens, jefe de la Sección de Infantería del ministerio.

Por el capitán Bayo. La Gran Peña ha acordado conceder un donativo de 500 pesetas para el monumento que ha de erigirse en honor del malogrado capitán de Infantería D. Celestino Bayo.

Escuela de guerra. Se ha dispuesto que el mayor de Intendencia D. Ernesto Miralce continúe prestando servicio en la Escuela Superior de Guerra.

Destinos. Es destinado al ministerio de la Guerra el oficial primero de Oficinas Militares D. Ramón Hernández Coca.

Ejercicios de tiro. Los Cuerpos de esta guarnición practicarán durante la próxima semana ejercicios de tiro en la siguiente forma: día 5, regimiento del Rey; el 6, regimiento de León; el 7, cazadores de Madrid, Barbastro y regimiento de Asturias; el 8, regimiento de Saboya; y el 9, regimiento de Wad Ras.

Ascensos. En Oficinas Militares ascienden: oficiales segundos Hernández Coca é Iglesias; oficiales terceros, Marchena, Gutiérrez Vicente y Arrese; escribientes de primera Torres, Lozano y Alarcía, y escribiente de segunda Rico y González, ingresando los sargentos de Infantería Fernández de Alba y Finedo.

Retiros en agosto. En el presente mes pasarán á situación de retirados, por edad, los siguientes jefes y oficiales de las escalas activas: Estado Mayor.—Coronel D. Luis de Verda y Gomá.

Infantería.—Coronel D. Ricardo Bocio y López; tenientes coroneles D. Juan Hernández Casillas, D. Manuel Rivera Avia y don Eusebio Samaniego Sáinz, y comandantes D. Pedro Martí Benetó, D. José de Prada Castaño y D. Andrés Alquena Cañas.

Artillería.—Coronel D. Román Anchóriz Zamora y teniente coronel D. Mauricio Manuel de Villena Castaños.

Ingenieros.—Teniente coronel D. Luis Valcárcel y Aribas. Carabineros. Coronel D. Ramón Llerena García, y capitanes D. Pedro Armijo Garmilla y D. Enrique Martín de Vidaleza.

Guardia Civil.—Teniente coronel D. Joaquín Pujalte Pérez y capitán D. José Ruiz Muñoz. Veterinaria militar.—Veterinario primero D. Bartolomé García Valencia.

Oficinas militares.—Arquero segundo don Bartolomé Martínez Carrero y oficiales primeros D. Luis Cercas Gutiérrez y D. Francisco García Ferialta.

Reserva. Pasarán también á la sección de reserva, por cumplir la edad reglamentaria, los generales de división y brigada, respectivamente, D. José Valenzuela Ferrer y D. Arturo González Gelpi, ascendiendo un coronel de Caballería y uno de Ingenieros.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador civil de Avila y el Tribunal municipal de la misma capital.

Otro declarando ha lugar al recurso de queja promovida por la Sala de gobierno de la Audiencia territorial de Baleares contra una providencia del gobernador civil de la misma provincia, por la que se impuso á D. José Vich una multa.

Otro decidiendo á favor de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador de Cáceres y el juez de primera instancia de la misma capital.

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan á los interesados las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

HACIENDA.—Real orden resolviendo el expediente de asimilación de la industria de fabricación de alambres.

Otra disponiendo se habilite el punto denominado Calahonda, del término municipal de Mijas, provincia de Málaga, para el embarque con destino á dicha capital y puertos españoles del Norte de Africa de las leñas procedentes de los pinares de D. José Nagel Disdir.

Otra ídem ídem. el punto de playa nombrada Cala de las Picotas, del Ayuntamiento de Cuevas de Vera (Almería), para desembarcar en régimen de cabotaje materiales de construcción, maderas, maquinaria, etc.

Otra ampliando la habilitación de la Aduana de Ciudadela para importar del Extranjero ganado vacuno y lanar destinado al abastecimiento de la población.

Otra disponiendo se habilite el punto de costa denominado «La Pared», del pueblo de Islares, Ayuntamiento de Castro Urdiales (Santander), para embarcar por cabotaje y exportación tierras, piedras, ladrillos y tejas.

Otra permitiendo el tránsito de los productos agrícolas entre el Ampurdán y la Cerdaña, y viceversa por el ferrocarril francés que se indica.

Otra declarando que el depósito que han de verificar las Sociedades de seguros marítimos y demás exceptuadas de la ley de 14 de mayo de 1908, debe ser anual y regularse por las primas realizadas durante el último trimestre del año anterior hasta completar el máximo de 250.000 pesetas.

GOBERNACION.—Real orden disponien-

do se anuncie la provisión, mediante examen, de diez plazas de aspirantes sin sueldo del Cuerpo de Seguridad en la provincia de Oviedo.

Otra resolviendo reclamaciones formuladas por varios aspirantes que no fueron admitidos á los exámenes de aptitud que dan derecho á concursar plazas de contadores de fondos provinciales y municipales.

Otra disponiendo que durante la ausencia del ministro de este departamento se encargue del despacho ordinario de los asuntos de este ministerio el subsecretario del mismo.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se anuncie á concurso de traslado la provisión de la cátedra de reconocimientos de productos comerciales y prácticas de laboratorio, vacante en la Escuela Superior de Comercio de Santa Cruz de Tenerife.

Otra disponiendo que durante la ausencia del subsecretario de este ministerio se encargue interinamente del despacho de los asuntos de la Subsecretaría el director general del Instituto Geográfico y Estadístico.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se realice por administración las obras del camino vecinal de Fonsaleche á la de Tirgo á Miranda, provincia de Logroño.

Otra disponiendo que en el plazo de un mes informen á la Dirección general de Agricultura, Minas y Montes las Asociaciones de cazadores y los Consejos provinciales de Fomento, sobre las ventajas ó los perjuicios que la modificación del artículo 17 de la ley de Caza puede ocasionar en las respectivas provincias.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el extranjero de los súbditos españoles que se indican.

Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante la plaza de médico forense del Juzgado de primera instancia de Calatayud.

Gobernación.—Subsecretaría.—Anunciando la provisión, mediante examen, de diez plazas de aspirante sin sueldo del Cuerpo de Seguridad en la provincia de Oviedo.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anunciando concurso de traslado para la provisión de la cátedra de reconocimiento de productos comerciales y prácticos de Laboratorio, vacante en la Escuela Superior de Comercio de Santa Cruz de Tenerife.

Registro general de la Propiedad intelectual.—Obras inscritas en este Registro general durante el cuarto trimestre del año próximo pasado.

CASA DE LA VILLA

Para el Congreso del turismo.

La Comisión de Hacienda ha emitido dictamen favorable á la proposición presentada al Ayuntamiento por el Sr. García Molinas pidiendo una subvención de 25.000 pesetas para el Congreso del turismo, que se habrá de celebrar en esta capital en el mes de octubre próximo.

Para los pobres. El conde de Cerrajería ha entregado al alcalde 500 pesetas, que el Sr. Ruiz Jiménez ha remitido á la Asociación Matritense de Caridad, para socorro de los pobres.

El alumbrado público.

Se ha reunido la Comisión especial de luz y agua, bajo la presidencia del alcalde, señor Ruiz Jiménez, y con asistencia de los señores Combé y Silveira, en representación de la Compañía del Gas.

Ante estos señores se dió cuenta del informe de los ingenieros municipales contestando á la petición de la Compañía del Gas, relativa á la formalización de un nuevo contrato para el alumbrado público, y los representantes de la Compañía se reservaron para contestar por escrito á las observaciones formuladas por los técnicos municipales á la instancia por ellos presentada.

INTERESANTE

Para optar á nuestro concurso EL SORTEO DE LAS BODAS sólo se consideran como suscriptores de este periódico aquellas personas que tengan hecho ó hagan el pago, DIRECTAMENTE, en nuestra Administración

Los lectores compradores sólo tendrán derecho á los billetes que les correspondan, previa la presentación ó envío, en su día, de nuestros cupones.

UNA DESGRACIA

Ayer ocurrió una triste y sensible desgracia en una choza del tejat de Sixto. Una niña de nueve años, llamada Antonia Navarro López, fué á colocar vajilla en un vasar, donde imprudentemente habia guardado una pistola que debía tener los gatillos en el punto alto.

Uno de los cacharros tropezó con los gatillos, y cayendo uno de éstos, salió el proyectil, yendo á alojarse en la cabeza de la infortunada Antonia, que quedó moribunda.

Trasladada á la Casa de Socorro surcular del Congreso, fué curada de primera intención y trasladada después al Hospital de la Princesa.

¿Tiene usted dolores

al vientre, á la espalda, vómitos, estreñimiento, diarrea, disenteria? ¿Se altera usted con facilidad, está febril, se irrita por la menor cosa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿Ningún remedio, ningún régimen ha podido curar á usted? Tome el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, y lo conseguirá.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Universidades.

Se autoriza al rector de Granada para ausentarse durante el periodo de vacaciones, dejando encargado al vicerrector.

Se declara caducada la pensión que disfrutaba en el Extranjero D. Antonio Lechón Marzo, y se dispone se le reclamen las 250 pesetas de indemnización de regreso.

Se nombra decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada al catedrático D. Mariano Gaspar Remiro.

Se nombra á D. José Ferró y Domínguez, diputado á Cortes, delegado del Gobierno español en el segundo Congreso internacional de Educación moral, que tendrá lugar en La Haya en agosto próximo.

Se nombra á D. Elias Torro y á don José Pijoán, delegados del Gobierno español en el décimo Congreso internacional de Historia del Arte.

Se concede á D. Miguel Vegas, D. Luis Octavio de Toledo, D. José Ruiz y D. Cecilio Rueda, catedráticos de la Central, y á D. Esteban Terradas, de la de Barcelona, la subvención de 750 pesetas á cada uno, para que asistan al quinto Congreso de Matemáticas y al de la enseñanza matemática, que se celebrará en Cambridge en agosto próximo. Para la impresión de las Memorias que habrán de redactar se conceden 1.000 pesetas.

Dirección general de Primera enseñanza.

Permutas.—Se accede á las entabladías por D. Leandro Gómez Sobrino y D. Fernando López Molina, maestros de San Pedro (Albacete) y Alcázar de San Juan (Ciudad Real); por D. Antonio Gelabert y Cano y D. Antonio Ferrer Fanals, maestros de Inca y Sóller (Mallorca), y por D. Sidonio Pintado Arroyo y D. Luis Rodríguez Salcedo, maestros de Berceo y Sieteiglesias, respectivamente.

Se accede á la devolución de fianza, solicitada por D. Cándido Illera Aguado, habilitado que fué de los maestros del partido de Santa María de Nieva (Segovia).

Se concede subvención para material pedagógico de las escuelas nacionales de Orce (Granada).

De acuerdo con el informe del Consejo de Instrucción pública, se dispone que no hay inconveniente en que se utilice en las escuelas nacionales de primera enseñanza el «Tratado de sistema métrico nacional», de que es autor D. Juan Bautista Soler Ruiz.

Se conceden cuarenta y cinco días de licencia por enfermo á D. Alberto García Muñoz, maestro jubilado de Lorca (Murcia), con todo el sueldo durante los primeros treinta días y con medio sueldo en los quince siguientes.

Se conceden al Ayuntamiento de Amposta (Tarragona) dos escuelas graduadas (una de niños y otra de niñas) con tres secciones cada una, en lugar de una escuela unitaria de cada sexo que sostenía con maestro, y maestra y auxiliar, si bien estas auxiliares habian ya empezado á funcionar, en virtud del desdoble escolar, como escuelas independientes.

Se resuelve la petición de D. Ciriaño Virseda, maestro de Carbonero el Mayor (Segovia), concediéndose el abono de 375 pesetas por diferencia de retribuciones si justifica que reune las condiciones que señala la orden de 5 de agosto de 1911.

Se accede á la petición de D. Mariano Arévalo Diaz, maestro de la escuela nacional de Navas del Marqués (Avila), que solicita se le expida nuevo título administrativo con pesetas 1.100, con la antigüedad y efectos de 1.º de abril de 1911, al que tiene derecho; pues si bien pasó al sueldo de 825 pesetas en virtud del censo de población en 12 de diciembre de 1886, practicó ejercicios de oposición y obtuvo el aumento de dotación, conforme á la regla tercera de la real orden de 4 de febrero de 1880, declarando al propio tiempo que cuantos maestros se encuentran en idénticas circunstancias deben considerarse comprendidos para la elevación de sueldo á 1.100 pesetas, en el artículo 1.º del real decreto de 25 de febrero de 1911, debiendo diligenciar sus títulos con antigüedad y efectos de 1.º de abril de 1911.

Se desestiman: la instancia de D. Primitivo Alvarez González, maestro interino de la Escuela graduada del Este, de Santander, que solicitó ser nombrado en propiedad fuera de concurso para otra escuela vacante; de D. Jenaro Lledó Ruiz, maestro de Blanca (Murcia), que pretendió ser trasladado á otra fuera de concurso; la de doña María Faustina Tribaldos Palma, maestra de Játiba, solicitando declaración de derecho á obtener por concurso de traslado sueldo mayor al de 1.375 pesetas que disfruta; la de doña Emilia Valverde Emperador, maestra de Cicero, Ayuntamiento de Bárcena de Cicero (Santander), solicitando se le declare con derecho á obtener escuela de 825 pesetas, con arreglo al real decreto de 31 de mayo de 1902, por haber transcurrido el plazo, y por no justificar que en tiempo oportuno incoara el correspondiente expediente y por no autorizarlo el reglamento aprobado por real decreto de 25 de agosto de 1911, y la del maestro de Guachos (Granada), D. Francisco Gutiérrez Gutiérrez, que solicitó se le considere como prestados en la categoría de 1.500 pesetas, todos los servicios que tiene en el Magisterio.

LA EXPLANADA DE LA ARMERIA

Llamamos la atención del señor gobernador y del teniente de alcalde del distrito de Palacio sobre lo que ocurre en dicha explanada, en la que se reúnen, al caer de la tarde y cerrarse la plaza de Armas, centenares de niños de corta edad para disfrutar de aire y de agradable temperatura y entregarse libremente á sus juegos sin los peligros que ofrecen las plazas y las calles más céntricas. Esos encantadores pagueños, á quienes sus padres envían tranquilos con las sirvientas á un sitio que debiera ser seguro, están expuestos á

graves accidentes, algunos de los cuales hemos presenciado. Todas las tardes, unos cuantos mozaibetes, algunos de ellos ya talludos, toman como propia la amplia explanada para hacer su aprendizaje de ciclistas, poniendo en riesgo la vida de los niños, pues los tales mozaibetes pasan y repasan sin cesar entre las criaturas á gran velocidad, sin dirección fija ó describiendo curvas, á la hora del anochecer, sin faros en las máquinas y desconociendo muchos de ellos su manejo, pues se ve que son bicicletas de alquiler, en las que unos cuantos desocupados hacen sus primeros ensayos. Hasta ahora son varios los niños atropellados y contusos; pero cualquier día ocurrirá una desgracia mayor, y para evitarla nos dirigimos á las autoridades. En la explanada de la Armería está prohibida, según creemos, la circulación de bicicletas; pero ni hay cartel que así lo exprese ni guardias que contengan los desmanes de los ciclistas.

Rogamos á las autoridades que manden fijar en sitio visible dicha prohibición y que ordenen á los guardias de Seguridad que la hagan efectiva.

Repetidas quejas hemos leído contra los padres (que son entre nosotros los que todo lo pagan) por permitir que sus hijos, ahogados en tugurios y desvanes, salgan en el verano á respirar por calles y plazuelas, porque impiden que los coches y automóviles desarrollen sin riesgo toda su velocidad; pero es el caso que ni aun vigilados y en sitios que no son de tránsito pueden vivir con seguridad los niños, cual si sobre ellos pesara en estas ciudades populosas un decreto de exterminio.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Salón Regio.—La Dirección de este favorecido teatro ha decidido emprender importantes obras de embellecimiento y ampliación de la sala, correspondiendo así á la predilección que el público le ha dispensado durante toda la temporada. A este efecto, cerrará sus puertas el próximo lunes, durante algunas semanas, para inaugurar sus secciones en septiembre próximo con un acontecimiento cinematográfico.

Hoy domingo, últimas secciones. Benavente.—En la renovación constante y artística del cartel, nota simpática de este clásico cinematógrafo, que le proporciona la predilección invariable del público elegante y de las familias distinguidas que ahora en verano no salen de Madrid, han sido incluidas en aquél las películas El año 90, La herencia de Mafeking y Bebé tira al blanco. Las dos primeras, que son dramáticas, responden á lo que nos tiene acostumbrados el Benavente, que lleva unas semanas con un programa que está mereciendo los mayores elogios.

También la última, que es cómica, resulta muy amena y divertida, constituyendo una nueva serie de travесuras deliciosas del famoso Bebé, que tan popular es en todos los cinematógrafos.

En los conciertos que no ha mucho dió el Retiro la Orquesta Sinfónica, la «élite» de público que allí acudía, dispensaba el concierto, por tan notable corporación ejecutiva, y arrastrando las sillas, y corriendo y gritando, en su egoísmo de coger buen sitio, volvían las espaldas á la Orquesta y se disponían, con «terrible ansiedad» y «loca alegría» á presenciar el espectáculo de «variedad», considerando á éste superior al otro: en cambio, en Barcelona, en el teatro Condal, seis mil obreros, con un silencio solemne, y dando pruebas de una educación musical extraordinaria, escucharon abstraídos, y con un entusiasmo sin límites al finalizar las obras, el concierto popular que en honor suyo dió la misma Orquesta Sinfónica durante su estancia en la Condal Ciudad.

Fué este un espectáculo hermosísimo, grandioso, que á muchos hizo llorar de emoción, poniendo en evidencia la cordura é inteligencia del pueblo soberano, mientras que el citado «caso» del Retiro manifestó claramente la apatía y desconsideración de aquella aristocrática concurrencia.

¿Por qué prohibir que la Banda municipal toque en los barrios bajos ó en las fiestas populares? En esos sitios la escucharán con el mismo agrado que en todas partes, y como tocan muy bien los profesores que la componen, y el pueblo es muy fácil de entusiasmar, ejecutando obras no muy complicadas al principio, progresivamente pueden ir educando musicalmente á aquellas gentes, hasta conseguir que escuchen con interés y deleite cualquier «Sinfonía» de Beethoven ó cualquier trozo wagneriano, que para ellas, ahora, sería griego ó latín.

De esa forma haría una labor muy simpática el maestro Villa, y nadie en Madrid se quejaría del gasto que origina el mantenimiento de la Banda, siendo así que ricos y pobres, inteligentes y profanos, disfrutarían gratuitamente de ella y alternativamente en sus mismos barrios.

Así se hace en todas las capitales del Extranjero (si no lo sabe el señor concejal), y así se debe obrar también en Madrid.

En su perorata contra la Banda Municipal, dice el señor edil de referencia que á nadie se le ha ocurrido mandar á la Orquesta Sinfónica ó á la Banda de Alabarderos á una fiesta popular, y es que probablemente ignora que la Banda de Alabarderos está exclusivamente para el servicio de la Casa Real, y que la Orquesta Sinfónica es una Sociedad independiente á quien nadie (más que su junta directiva, con la conformidad de los demás socios), puede mandar; mientras que la Banda Municipal es del pueblo, y el pueblo que la mantiene puede exigir, en su perfectísimo derecho, que toque gratuitamente cuando sea necesaria en cualquier fiesta madrileña, sin que, con ello, haya motivo de desdoro para la entidad artística, ni de pena en el Ayuntamiento por el gasto que produce.

El pueblo agradecería esa atención desinteresada, á la que, repito, tiene después de todo derecho, y en esa gratitud deben encontrar los señores concejales la mejor lisonja para su conducta.

El pueblo quiere música, y el Ayuntamiento, si está conforme con él, debe concedersela sin miramientos ni escrúpulos de ninguna especie.

Esperando de su proverbial cortésia se sirva conceder espacio á estas líneas en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, le da las gracias anticipadas y queda suyo afectísimo y seguro servidor, q. s. m. b., H. G.

La Banda Municipal

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y de mi más alta consideración: Habiendo leído en LA CORRESPONDENCIA del día 27 del pasado mes un artículo con el epígrafe «La Banda municipal», referente á una discusión originada en el Ayuntamiento acerca del servicio que debe prestar en Madrid la Banda municipal, como músico que soy, y perteneciente á una de las Corporaciones aludidas por el señor concejal que promovió la protesta, me creo en el deber social y artístico de hacer algunas aclaraciones (si es que usted se digna insertarlas), de forma que si mi escrito lograra ser leído por el señor edil, cuya escasa erudición musical es manifiesta, á juzgar por sus palabras, le hiciera ver claramente el error en que se encuentra.

Según ese señor, no merece la pena que el Ayuntamiento se gaste ciento cincuenta mil pesetas anuales en una Banda que toque para el pueblo música al alcance de todas las inteligencias, gustos y exigencias filarmónicas.

En lo que concierne á la sangría metélica que pueda hacer al fondo municipal semejante gasto, yo no puedo meterme, ni he de considerar tampoco si es superfluo ó insuficiente, pues no entiendo nada de hacienda; pero lo que sí creo que debo analizar y discutir con perfecto conocimiento del asunto—sin falsa modestia—es lo referente á la calidad de la música que la Banda ejecuta (que, al parecer, el señor concejal censura) y al innegable derecho que tiene el pueblo de escucharla públicamente, sin más gastos que los impuestos con que él la sostiene.

El ambiente es lo de menos. Sarasate lo mismo tocaba en el palacio de un Emperador el concierto de Beethoven, que en las fiestas de San Fermín, y ante un público en su mayoría artesano, la clásica jota navarra, que causaba el delirio en la plebe, y no por eso jamás se degradó ni dejó de ser el mejor violinista habido.

Y si al ambiente nos referimos, es parecer mío que según la cultura y el comportamiento del público debe basarse el director para la confección de los programas, no cuidándose jamás de la posición social que el oyente ocupe, pues la mayoría de las veces se observa más entusiasmo y más «disciplina» en la clase humilde que no entre la frívola «goma», que sólo acude á los conciertos á exhibirse, no cuidándose poco ni mucho de Wagner ó de Beethoven, pues sabido es que la gente de buen tono no debe entusiasmarse ante ninguna manifestación de arte, porque tal vez la etiqueta así lo exige.

En los conciertos que no ha mucho dió el Retiro la Orquesta Sinfónica, la «élite» de público que allí acudía, dispensaba el concierto, por tan notable corporación ejecutiva, y arrastrando las sillas, y corriendo y gritando, en su egoísmo de coger buen sitio, volvían las espaldas á la Orquesta y se disponían, con «terrible ansiedad» y «loca alegría» á presenciar el espectáculo de «variedad», considerando á éste superior al otro: en cambio, en Barcelona, en el teatro Condal, seis mil obreros, con un silencio solemne, y dando pruebas de una educación musical extraordinaria, escucharon abstraídos, y con un entusiasmo sin límites al finalizar las obras, el concierto popular que en honor suyo dió la misma Orquesta Sinfónica durante su estancia en la Condal Ciudad.

Fué este un espectáculo hermosísimo, grandioso, que á muchos hizo llorar de emoción, poniendo en evidencia la cordura é inteligencia del pueblo soberano, mientras que el citado «caso» del Retiro manifestó claramente la apatía y desconsideración de aquella aristocrática concurrencia.

¿Por qué prohibir que la Banda municipal toque en los barrios bajos ó en las fiestas populares? En esos sitios la escucharán con el mismo agrado que en todas partes, y como tocan muy bien los profesores que la componen, y el pueblo es muy fácil de entusiasmar, ejecutando obras no muy complicadas al principio, progresivamente pueden ir educando musicalmente á aquellas gentes, hasta conseguir que escuchen con interés y deleite cualquier «Sinfonía» de Beethoven ó cualquier trozo wagneriano, que para ellas, ahora, sería griego ó latín.

De esa forma haría una labor muy simpática el maestro Villa, y nadie en Madrid se quejaría del gasto que origina el mantenimiento de la Banda, siendo así que ricos y pobres, inteligentes y profanos, disfrutarían gratuitamente de ella y alternativamente en sus mismos barrios.

Así se hace en todas las capitales del Extranjero (si no lo sabe el señor concejal), y así se debe obrar también en Madrid.

En su perorata contra la Banda Municipal, dice el señor edil de referencia que á nadie se le ha ocurrido mandar á la Orquesta Sinfónica ó á la Banda de Alabarderos á una fiesta popular, y es que probablemente ignora que la Banda de Alabarderos está exclusivamente para el servicio de la Casa Real, y que la Orquesta Sinfónica es una Sociedad independiente á quien nadie (más que su junta directiva, con la conformidad de los demás socios), puede mandar; mientras que la Banda Municipal es del pueblo, y el pueblo que la mantiene puede exigir, en su perfectísimo derecho, que toque gratuitamente cuando sea necesaria en cualquier fiesta madrileña, sin que, con ello, haya motivo de desdoro para la entidad artística, ni de pena en el Ayuntamiento por el gasto que produce.

El pueblo agradecería esa atención desinteresada, á la que, repito, tiene después de todo derecho, y en esa gratitud deben encontrar los señores concejales la mejor lisonja para su conducta.

El pueblo quiere música, y el Ayuntamiento, si está conforme con él, debe concedersela sin miramientos ni escrúpulos de ninguna especie.

Esperando de su proverbial cortésia se sirva conceder espacio á estas líneas en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, le da las gracias anticipadas y queda suyo afectísimo y seguro servidor, q. s. m. b., H. G.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for Madrid stock exchange, including sections for Fondos Públicos, Amortizable, and various bank and company shares.

CIERRE DE BARCELONA

Table with financial data for Barcelona stock exchange, including sections for interior and exterior bonds.

CIERRE DE BILBAO

Table with financial data for Bilbao stock exchange, including sections for various types of bonds and shares.

UNA RIÑA

Anciano gravemente herido

Anoche, á las once y media, ocurrió un sangriento suceso en la calle de Zurita, del que fué víctima un pobre anciano, que llevó la peor parte en la contienda.

Rafael Cuenca Campos, de setenta años, natural de Jaén y domiciliado en la calle de Zurita, núm. 13, bajo, tenía antiguos resentimientos con un vecino de la casa núm. 27 de la misma calle, llamado Claudio López, de cuarenta años, que usaba también el nombre de Marcelino.

Hace algunos días encontráronse en la calle y resucitaron antiguas cuestiones, discutiendo acaloradamente; pero todo terminó sin que la cuestión pasara á mayores.

Anoche, Claudio ó Marcelino, pasó por la casa de Rafael y le encontró á éste en la puerta.

Incorpóle duramente, tanto que, temiendo el anciano ser víctima de una agresión, llamó al sereno, que acudió presuroso; pero mientras tanto y sin que pudiera evitarlo el representante de la autoridad, Claudio, que de antemano iba dispuesto á todo, sacó una navaja y con ella tiró varios golpes á su rival, que cayó al suelo bañado en sangre, sin que apenas pudiera defenderse con otra navaja que sacó para repeler la agresión.

El sereno que, como decimos, fué testigo presencial del hecho, apoderóse del agresor y condujo al herido á la Casa de Socorro del distrito del Hospital, auxiliado por el inspector de Policía D. Miguel Espuñes.

Los facultativos de guardia, Sres. Milla, Monje y Molina, apresuráronse á hacerle la primera cura, pues el herido presentaba dos heridas en el cuello, por las que salía abundante cantidad de sangre.

Tenían ambas heridas unos doce centímetros de extensión é interesaban la piel, los tejidos blandos y los planos musculares de dicha región.

También padecía cuatro heridas incisas en varios dedos de ambas manos, que sin duda se las causó él mismo al intentar arrebatarse el arma á su agresor.

Este presentaba heridas leves en un brazo. Marcelino declaró que el motivo de la reyerta fué que Rafael vive con una mujer llamada Adriana Morales, quien sostuvo relaciones amorosas con él anteriormente, y de ahí nació el odio que se tenían los dos.

confirma esto mismo en la segunda edición que acaba de publicar, y ha suprimido en ella todo cuanto pudiera ser molesto para los antideluistas.

Y á propósito de ese libro hablan de él con gran elogio, por su tendencia, los periódicos militares de Viena, poniendo uno de ellos por título del artículo crítico el de «Fin del duelo», pues creen puede considerarse como desaparecido de ese Ejército, que tanto lo sostenía y practicaba.

En Francia se han fundado nuevos Comités en Montpellier y Burdeos.

En Java (Indias holandesas) continúa sus trabajos de propaganda el capitán Verzeumas, habiendo obtenido, con anuencia del general en jefe, la adhesión de la gran mayoría de la oficialidad, y conseguido también licencia para venir á Europa á estudiar el funcionamiento de las Ligas y Tribunales de honor, y crear una Liga en Holanda.

En España se han fundado nuevos Comités y reorganizado otros; se van á publicar por el Central de esta corte los tres trabajos premiados en el certamen abierto por la Liga española, del cual resultado dimos cuenta no ha mucho, y sabemos que el teniente auditor y notario D. José María Laguna Azorín, querido amigo nuestro y colaborador, prepara la publicación de una nueva obra contra el duelo—además de la recientemente premiada en dicho certamen—, obra que fué especialmente recomendada por el Jurado en el concurso internacional de Budapest de hace poco más de un año.

X.

NOTICIAS GENERALES

Ayer falleció en Madrid la angelical criatura Jerónima Lloret y Tarrero, de diez y seis meses.

A sus padres, D. Estanislao y doña Luisa, hermana de nuestro muy querido compañero de redacción D. Pascual Tarrero, acompañamos en su justo dolor.

Está concertada para muy en breve la boda de la bella señora doña Josefa Inchaurrendieta, hija del que fué inspector de Caminos, Canales y Puertos, D. José, con el distinguido ingeniero D. Enrique Schneider.

EL PUBLICO PREFIERE SIEMPRE LAS Conservas Trevijano

LA COMPANIA DE MADERAS, Madrid (ARGUMOSA, 14), teléfono 680, Santander, Bilbao, Gijón, «San Juan» (Avilés), Pasajes.

Según El Siglo Médico no ha habido variaciones apreciables en la frecuencia y carácter de las enfermedades que han reinado en esta capital durante la semana última. Predominaron sobre todas las demás formas de enfermedad los desarreglos intestinales. Las infecciones abdominales se mantienen como en las semanas anteriores. Las bronquitis y manifestaciones reumáticas de articulaciones y músculos van en decrecimiento. Continúan en ligeras proporciones la viruela y el tifus.

En los niños siguen la varicela, el sarampión y las diarreas por enterocolitis.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido compañero el distinguido periodista cornués D. Baltasar Suárez, redactor de nuestro estimado colega El Noroeste, de Coruña, que se encuentra en Madrid.

También han llegado los distinguidos periodistas de aquella población Sres. Fajinas, Barreiro, Taboada, Lahorra y Zenitrán, á los que también saludamos cariñosamente.

La suscripción nacional para las víctimas de la campaña del Rif, sumadas las 10.044,50 pesetas recaudadas en los Consulados y remitidas por el ministro de España en Washington, ascendía ayer á 922.832,91 pesetas.

DEL CIRCULO ARAGONES

“Kermesse,, benéfica

En los antiguos solares de San Juan de Dios, hoy convertidos en cómodo y elegante parque, que se denomina Edén Cinema, celebróse anoche la segunda fiesta organizada por los aragoneses á beneficio de su Círculo.

En la tómbola, á cargo de bellas y distinguidas señoritas de la colonia aragonesa, se hizo una buena venta de papeletas, repartiéndose bonitos regalos.

La banda del Hospicio amenizó el acto, al que concurrió selecto y numeroso público.

GENTROS Y SOCIEDADES

Resumen de los servicios prestados por el Gabinete de Socorro del barrio de Salamanca, durante el mes de julio último:

En consulta pública, 754. Idem id. de niños, 95. A domicilio y en el Gabinete, 197. Casos judiciales, 16. Vacunados, 28. Total, 1.090.

—Durante el mes de julio se han prestado en la consulta pública para enfermedades de la boca y dientes, establecida en la Casa de Socorro del distrito de Palacio, bajo la dirección del doctor D. Bernardino Landete, los siguientes servicios:

Enfermos asistidos, 1.530; extracciones dentarias, 1.625; curaciones, 198; consultas, 117; enfermedades de la boca, 90; y operaciones quirúrgicas, 13.

El total de asistencias asciende á 2.051.

La Unión Ultramarina Madrileña celebrará junta general ordinaria el domingo, á las tres y media de la tarde, en su domicilio social, Piamonte, 2, salón terraza, para dar lectura del estado de cuentas y su aprobación, correspondiente al primer semestre del corriente año.

Se ruega á los socios que no hayan recibido convocatoria por la premura del tiempo, acudan puntualmente.

Importante para las Artes del Libro

La Bolsa del Trabajo para las Artes del Libro solemnemente inaugurada hace poco, continúa sus operaciones en su domicilio de la calle de las Huertas, núm. 23.

Varias son las colocaciones que hasta ahora se han practicado; pero se nota que, tanto entre los patronos como entre los obreros dedicados á las artes del libro, no se ha extendido tanto como debiera el conocimiento de esta institución y el de los grandes beneficios que en ella pueden encontrar los obreros que necesitan trabajo y los patronos que tengan necesidad de obreros.

Convendrá á unos y otros acudir á utilizar los servicios de la Bolsa.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

CENTRO

Doctores Guillén y Casuso. Ayudante, señor Sellés.

En la Puerta del Sol se cayó casualmente María García, de treinta y nueve años, y se produjo varias contusiones con erosiones en diferentes regiones de la cara, de pronóstico reservado.

—En la Concepción Jerónima, núm. 15, segundo, se hallaba trabajando el electricista José Verdugo, de treinta y ocho años, y se produjo una herida incisa en la mano izquierda.

—En su domicilio, Andrés Borrego, número 3, fué agredida la sirvienta Justa Rodríguez, de veintiséis años, por unos vecinos, que la produjeron varias erosiones en los brazos, antebrazos y pecho, de pronóstico leve.

INCLUSA

Doctores Romeo y Cubo.

En la calle de Embajadores regañaron dos obreros, agredidos mutuamente, resultando uno de ellos, llamado Manuel Rellor, con una herida contusa en la cabeza.

—En término de Villaverde, y probando una pistola, tuvo la desgracia de que se disparase á Julio Pérez, de oficio cerrajero, que resultó con una herida de pronóstico reservado en la mano derecha.

—Trabajando en el paseo de las Acacias Luis Cerezo, se causó erosiones en las piernas.

CHAMBERI

Doctores Estévez y López Sánchez.

Francisco de la Rosa, jornalero, domiciliado en la calle de Málaga, núm. 1, se produjo una herida de pronóstico reservado en la rodilla derecha, trabajando en una obra de la calle de Zurbano.

—El abañil Lorenzo Zopo fué curado de una herida en la región occipital, que se produjo trabajando en el paseo del Cisne.

—El niño de cinco años Mariano Bruera se causó, jugando con otros de su edad, en la calle de Bravo Murillo, lesiones de importancia en el brazo derecho.

BUENAVISTA

Doctores Navarro Fernández y Palancar.

En la calle de Augusto Figueroa se cayó doña Dolores Gutiérrez, causándose una herida contusa de pronóstico reservado. En satisfactorio estado fué trasladada á su domicilio, Colón, 5 y 7.

Jugando con otros muchachos en el Retiro, se produjo una distensión muscular el estudiante D. Víctor Alarcón.

—Fueron asistidos tres embriagados.

Contra un guardia.

El guardia de Seguridad 593 Mariano García, que pasaba ayer tarde por la calle de las Provisiones, recibió un tejazo de una mujer llamada Matilde Prieto.

Al pretender detenerla, ella se arrojó como una fiera sobre el guardia, dándole un mordisco en un brazo, estropeándole la ropa y pretendiendo quitarle el revólver.

Por fin logró sujetarla y conducirla á la Comisaría de la Inclusa.

El guardia, antes de acompañar á la irascible detenida al Juzgado de guardia, tuvo que ser curado en la Casa de Socorro del distrito de una herida, por mordedura, en el brazo derecho.

Robando á los amos.

La doméstica María Eguren, que servía en la plaza Mayor, número 9, entresuelo, fué detenida ayer mañana por haber forzado con un hierro las cerraduras de unos baúles, de los cuales sustrajo diferentes prendas de ropa.

Convicta y confesa fué entregada al Juzgado de guardia.

Cazadores cazados.

La pareja de la Guardia Civil que presta sus servicios en los alrededores de la Casa de Campo, supuso que dos sujetos debían haber saltado las tapias de la Real posesión, llevando uno de ellos un saco al hombro.

Los guardias los persiguieron sin lograr darles alcance, pero los fugitivos abandonaron el saco que contenía 12 conejos muertos á palos.

Enfermo por hambre.

La pareja de servicio en el Paseo de Recoletos halló en un recipiente de la plaza de Castelar á un sujeto desvanecido.

Conducido á la Casa de Socorro de Buenavista, los facultativos diagnosticaron la enfermedad que padecía de inanición, á consecuencia de la falta de alimentos.

El enfermo, que es un súbdito francés, fué debidamente socorrido.

Accidentes del trabajo.

Francisco Colmenero, de catorce años, trabajando en una obra de la calle de Eloy Gonzalo, tuvo la desgracia de que le cayera un

madero encima, causándole una herida de importancia en la cabeza.

—Tertuliano Esparza, de diez y seis años, fué curado de heridas de pronóstico reservado en la mano izquierda por los médicos de la Casa de Socorro de la Latina.

Las heridas que padecía se las había ocasionado trabajando en una fábrica de la Glorieta de las Pirámides.

Juegos infantiles.

El niño de siete años Antonio Cuenca, domiciliado en la calle de Caprara, núm. 2, subió sobre un baúl y cayó al suelo, fracturándose el fémur izquierdo.

Después de curado en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos ingresó en grave estado en el Hospital de la Princesa.

Enrique Fraga Lagos, de sesenta y siete años, presentése en la Casa de Socorro cursal de Buenavista, para que le fueran curadas varias heridas que presentaba en la cara, cabeza, cuello y pecho.

Manifestó que anoche regresaba de cobrar los jornales cuando al pasar por el Depósito de las aguas le salieron al encuentro dos desconocidos que le pidieron el dinero que llevaba.

Negóse á entregarles las 14 pesetas, único capital que poseía, y entonces aquellos hombres le aporrearon bárbaramente, y mientras uno le sujetaba, el otro le desvalijó cuanto llevaba encima.

Después de cometido el hecho huyeron y desaparecieron dejando en tierra al herido, que, casi sin poder andar por el magullamiento que le causaron los golpes, que sin compasión le propinaron, dirigióse al benéfico establecimiento citado.

El hecho se puso en conocimiento del Juzgado de guardia.

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

A cubrir bajas.

ALICANTE. (Sábado, noche.) A las siete y media de la noche ha zarpado el vapor «Vicente Roda», conduciendo á Melilla 130 soldados del regimiento de la Princesa, al mando de un teniente.

Van á cubrir bajas por licenciamientos. En el muelle fueron despedidos por los generales Viana, Cárdenas y Villa, y el comandante de Marina.

La despedida que les ha tributado el pueblo ha sido cariñosísima.

Durante el embarque de tropas, la banda del regimiento de la Princesa ejecutó varias piezas.

Atropellada por un automóvil.

VALLADOLID. (Sábado, noche.) Al atardecer y cuando más concurrida estaba la popular calle de Santiago, un automóvil, á consecuencia de una falsa maniobra, subió á la acera, sembrando gran pánico entre los transeúntes y atropellando á la niña de tres años Petra Calvo, que iba con su madre y dos hermanas.

La niña resultó con gravísimas heridas, siendo recogida moribunda.

El público, indignado, pretendió finchar al dueño del auto, que guiaba el coche, quien quedó detenido.

Para Melilla.

A las diez de la noche salieron para Melilla 200 soldados de los Cuerpos de la guarnición, con objeto de cubrir bajas, siendo despedidos en la estación por los jefes y oficiales francos de servicio é inmenso gentío.

El regreso de los licenciados.

MELILLA. (Sábado, noche.) A bordo del Caballero han marchado hoy para Cartagena los licenciados de Almería, Murcia y Albacete.

Por otra parte, el Puchol zarpó para Málaga, llevando á bordo á los licenciados de Huesca, Navarra, Zaragoza, Soria, Logroño, Guadalupe y Madrid.

Los repatriados fueron despedidos en los muelles por los generales Aldave, Ramos, Jordana, Palomo y Urzáiz.

La música del regimiento de Melilla amenizó la despedida, oyéndose vivas al desatracar los buques.

Evasión de un penado.

OVIEDO. (Sábado, noche.) Al anocheecer se ha fugado de la Cárcel, abriendo un boquete en la pared de su celda, que se halla en el segundo piso, y saltando (los tapias, el preso José Alvarez, de diez y ocho años de edad, natural de Gijón, que cumple catorce años de condena por homicidio.

Se ignora el paradero del fugado.

Pablo Iglesias en Cullera.

VALENCIA. (Sábado, noche.) El alcalde de Cullera ha oficiado al gobernador civil comunicándole que ha autorizado para mañana un mitin, en el que hará uso de la palabra D. Pablo Iglesias.

Incendio importante.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Sábado,

noche.) Un gran incendio ha destruido siete bodegas de la Compañía inglesa Sandeman y Buck.

Se han quemado más de dos mil botas de vino.

Calculábase en cinco millones de pesetas las pérdidas materiales.

Hay en las calles inmediatas verdaderos arroyos de vino ardiendo.

Fuerzas de la Guardia Civil y lanceros de Villaviciosa ejercen vigilancia en las proximidades del lugar del siniestro.

Multitud de obreros trabajan en la extinción del fuego.

Témese que se propague á edificaciones próximas.

La catenencia de agua aumenta el peligro. Hasta ahora no se han registrado desgracias personales.

LOS SUCESOS DE PORTUGAL

La benemérita.—Más emigrados.

ORENSE. (Sábado, noche.) Ha comenzado el desfile de las fuerzas de la Guardia Civil concentradas en esta población con motivo del movimiento realista portugués.

Hoy han marchado veinte emigrados á sus respectivos puestos de esta provincia.

Procedentes de Verín han llegado quince emigrados portugueses.

De ellos, diez han marchado á Vigo para embarcar con rumbo al Brasil, y los cinco restantes han marchado á Cuenca.

Hablando con un emigrado.

VALENCIA. (Sábado, noche.) Un capellán y dos individuos elegantemente vestidos, llegados hoy procedentes de Tuy, son monárquicos portugueses.

He hablado con el sacerdote. Me ha dicho que huyen de Tuy por ser imposible soportar las tropelías de que les hacen objeto las autoridades españolas, incitadas por los espías del Gobierno de la República.

Creo que se reproducirá el movimiento monárquico, pues los portugueses quieren al Rey destronado tanto como abominan de las arbitrariedades y atropellos de la flamante República.

El referido sacerdote ha estado en el Palacio Arzobispal, donde le ha recibido el provisor.

Mañana embarcarán los tres para la Argentina.

EXTRANJERO

Dos bombas.—Muertos y heridos.

SALONICA. Comunican de Uskub que el jueves último fueron lanzadas en la vía pública dos bombas en el momento en que desfilaban las tropas y presenciaba el paso numeroso público.

A consecuencia de la explosión murieron dos judíos, cuatro mahometanos y 32 búlgaros.

Resultaron heridos 11 búlgaros y tres musulmanes.

Los Reinos Unidos.

LONDRES. Los Reinos Unidos se trasladaron esta tarde á Osborne Cottage, visitando al Rey de España y á su augusta esposa.

Silvestre y Villasinda.

TANGER. (Sábado, noche.) El coronel Fernández Silvestre ha conferenciado hoy con el marqués de Villasinda.

Mañana, á primera hora, emprenderá el coronel su viaje de regreso á Alcazarguivir. También marchará mañana, en uso de licencia, el marqués de Villasinda, dirigiéndose á Cádiz, Madrid y San Sebastián.

El marqués de Villasinda y el coronel Fernández Silvestre han visitado esta tarde el Casino Español y la Escuela Francoárabe.

AVISOS UTILES

Guisantes Las Palmas

Neurastenia, anemia y debilidad general; su curación con el Migenol, 5 ptas. farmacias.

LOMA Lámparas irrompibles. Ventiladores. PLAZA DE BILBAO, 11.

PARA SU CABALLO Señor! UNGÜENTO ROJO MERE cura las COJERAS ANTIGUAS é RECIENTES. Substituye al FUEGO sin dejar cicatrices. Ptas. 5'50 el BOTE.—Diputación 276, BARCELONA y en todas Farmacias.—EXIGIR el NOMBRE "MERE". 40 AÑOS DE ÉXITO.

Siendo, como es, cierto el aforismo de que «la previsión asegura el porvenir», no será extraño que cuantos conozcan el funcionamiento de la Sociedad «La Mutuelle de France et des Colonies», que tiene sus oficinas en la calle de Alcalá, 49 triplicado, se apresuren á practicar la previsión para formar en pocos años un capitalito á costa de pequeño ahorro.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

Banquete á Lhardy

Los muchos amigos y admiradores con que cuenta el ilustre artista Agustín Lhardy han organizado un banquete de homenaje para significarle sus simpatías con motivo de la concesión de la primera medalla al gran paisajista.

El acto se verificará en Parisiana dentro de pocos días y se anunciará oportunamente el lugar donde pueden recogerse las tarjetas para esta fiesta de arte y de compañerismo.

Al final del banquete se le ofrecerá á Lhardy un álbum de autógrafos, en el que habrá escritas algunas líneas, de cuya redacción se encargará Jacinto Benavente.

UN INCENDIO

A las cinco menos cuarto de la tarde de ayer los transeúntes y vecinos de la calle de Hortaliza se vieron sorprendidos por las voces de «Auxilio! ¡Fuego!», que partían de una prendería situada en el número 39.

El incendio se había iniciado en la parte interior de dicha tienda, tomando en los primeros momentos extraordinarias proporciones, que alarmaron, no sólo á los vecinos de la referida casa, sino á los de las inmediatas.

Avistado el servicio de incendios, acudieron rápidamente el automóvil de la Dirección de Incendios y los servicios del primero y segundo parque y los tres puestos del distrito, funcionando con tal acierto, que á la media hora había quedado dominado.

En el piso tercero de la casa donde se originó el incendio vive doña Virginia Vinagero, enferma cardíaca, que al oír los gritos de fuego! sufrió un síncope, siendo auxiliada por el arquitecto Sr. Monasterio, el bombero número 147 y el agente de policía Sr. Agrobber, que la condujeron á una peluquería próxima, donde fué socorrida por el doctor García Aguado, volviendo en sí á los pocos momentos.

Al lugar del incendio acudieron, entre otras autoridades, el delegado del servicio de incendios, Sr. Reynot; el delegado del distrito, señor Sánchez Vidal; varios jefes del Cuerpo de Seguridad y otras autoridades municipales.

Las pérdidas se calculan en unas mil pesetas. El propietario de la prendería es D. Bernardino Sotoca.

ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA

Probad esta conserva. Venta en ultramarinos.

Notas antiduelistas

Según las últimas noticias transmitidas por el Comité Central Internacional de las Ligas contra el duelo, que reside en Budapest, no hace mucho aprobó el Parlamento alemán, por gran mayoría, una proposición por virtud de la cual el oficial del Ejército ó de la Armada que rehusa acudir al duelo no puede ser expulsado de dichas instituciones armadas, lo cual supone un gran triunfo del antiduelismo, tan favorablemente acogido por el Emperador en ese país clásico en duelos, sobre todo entre militares y marinos.

En Austria y en Hungría apenas se efectúan duelos, merced á los trabajos de las Ligas y á la labor que para el Ejército austro-húngaro llevó á cabo el que fué ministro de la Guerra, general barón de Schönaich.

El teniente coronel austriaco Ristow, que escribió hace cuatro años un Código del duelo, en el cual sólo creía debía acudirse á él en caso extremo y por motivos gravísimos,

Ministerio de Cultura

EL LUNES PRÓXIMO

en nuestras ediciones de la mañana, tarde y noche publicaremos el primer cupón de

EL SORTEO DE LAS BODAS

que seguirán publicándose, sin interrupciones, en los días sucesivos.

Conviene á nuestros lectores de Madrid y provincias no olvidar que en la fecha indicada se publicará

EL CUPÓN NÚMERO 1

y que todos los lectores pueden tomar parte en el sorteo de las

12.000 PESETAS

ESPECTACULOS DEL DIA 4.

JARDINES DEL BUEN RETIRO (Puerta de Her...)

LATINA.—4.—Los p... caros celos y Filipo.

NOVEDADES.—4,30 a 10.—Secciones de cinema...

IMPERIAL.—12 a 1.—Matinée con regalos.

PRINCIPE ALFONSO. Ideal Cinema. Sección...

EDÉN-CINEMA (Atocha, 60).—9,15.—Cinema...

PALACIO DE PROYECCIONES (Fuencarral, 142).—Secciones de 6 a 8 y...

SALÓN REGIO.—4 a 12.—Sección continua de cinema...

EL PARAISO.—7 y 9,30.—Cine. Banda militar, patines...

BENAVENTE.—12.—Gran matinee infantil con regalo...

CINEMA TÓGRAFO ATOCHA (frente a Carretas).—Secciones...

EL POLO NORTE.—9 y 10,30.—Compañía ecuestre...

TRIANÓN-PALACE.—Cinematografía y variedades.

A las 7,15 gran rifa de juguetes a todos los niños.

FLAZA DE TOROS DE MADRID.—5.—Corrida...

Santos del día 4.—Domingo X, después de Pentecostés.

En la Catedral, a las nueve, Horas canónicas...

En la Encarnación, ídem a las nueve y media.

En San Millán continúa la novena a San Cayetano...

La misa y oficio son de Santo Domingo de Guzmán.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Dolores...

En San Millán continúa la novena a San Cayetano...

La misa y oficio son de Santo Domingo de Guzmán.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Dolores...

En San Millán continúa la novena a San Cayetano...

Capitalistas... Propietarios... Agricultores... El Banco de las Cooperativas Integrales compra grandes fincas...

VERAÑO Gran Hotel en la Playa de Sotarrán, a una hora de San Sebastián...

Debilidad sexual (Mal llamada Impotencia por algunos explotadores)...

"CALLICIDA VELOZ," DEL DOCTOR CUERDA Cura en cuatro días callos, clavos y durezas...

EN ONTENIENTE Se vende un magnífico y elegante CHALET...

SE TRASPASA Por no poderla atender, por falta de salud, una casa...

CATARROS antiguos y recientes TOSES, BRONQUITIS CURADOS RADICALMENTE...

AVISO A la numerosa clientela y en particular a los poseedores...

RIJAS Se curan radicalmente sin sonar ni operar...

AL PUBLICO Compra por todo su valor Alhajas, Oro, Plata, Platino...

Papeletas del Monte, aunque estén empujadas en casas de préstamos...

Central de Compras Traducciones de idiomas Traducido, 18,1º izqda.

ACRÍCOLOS Os interesa recibir precio de primera mano...

DINERO POR ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE. PRINCIPE, 2. PRÉSTAMOS

Abanicos sombrillas y bastones, preciosos modelos del mejor gusto...

La Prensa AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS. MADRID.

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos...

Señores anunciantes PEDID TARIFAS GRATIS A ESTA EMPRESA ANUNCIADORA...

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN LOGUJO (ALAVA) DE LOS HEREDEROS DEL Excmo. Sr. Marqués de Riscal

Table with columns: VINO EN SU, 2.º año, 3.º año, 4.º año, Precio aproximado. Rows: Barrica de 225 litros, Barril de 100 id., etc.

Pedidos. Pueden hacerse al administrador en Elciego (Alava), Mr. G. Dubos...

DEPOSITOS EN ESPAÑA

- Almería.—D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2. Avilés.—D. Alejandro González García...

Table with columns: Caja con 25 botellas de vino en su 4.º año, Idem 12 id., Idem 12 id., etc.

ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca...

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid Servicio Oficial de Camionaje de las Compañías de M. Z. A. y Norte

Compañía Transatlántica LINEA DE FILIPINAS Trece viajes semanales...

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23...

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia...

LINEA DE BUENOS AIRES Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1.º de Barcelona...

LINEA DE CANARIAS Y FERNANDO POO Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3...

LINEA DE CUBA Y MEXICO Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico...

BALNEARIO de ZUAZO (Alava)

SOCIEDAD ANGINIMA Aguas sulfatadas-sódicas-nitrogenadas. Premiadas con cuatro medallas...

Sociedad General de Anuncios MONTERA 19.

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA" Analizadas por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal...